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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

В Марокко состоялось 106 
акций солидарности с 

жителями сектора Газа, под-
вергающегося израильским 
атакам на протяжении по-
следних 11 месяцев. Про-
тестные мероприятия про-
катились по 50 городам ко-
ролевства, включая столицу 
Рабат. Их участники осуди-
ли сионистский режим, пла-
номерно истребляющий 
мирное население анклава, 
вынуждая уцелевших поки-
дать родные места и искать 
спасения в лагерях бежен-
цев, чаще всего в соседних 
странах. 

Демонстранты скандиро-
вали лозунги в поддержку 
палестинского народа, вос-
хищаясь его мужеством, 
стойкостью и волей к сопро-
тивлению, и требовали по-
ложить конец израильской 
агрессии, сопровождающей-
ся массовыми разрушения-
ми и насилием в Газе и на 
оккупированном Западном 
берегу Иордана. 

Манифестанты выразили 
недовольство прямой и кос-
венной поддержкой еврей-
ского государства со сторо-
ны Запада, а также молча-
нием официальных пред-

ставителей арабского мира. 
Марокканцы возмущены 
действиями Тель-Авива, по-
стоянно наносящего авиа-
удары не только по сектору 
Газа, но и по территориям 
Ливана, Йемена, Сирии и 
Ирака. Выступившие на ми-
тингах ораторы ознакомили 
аудиторию со свежими дан-
ными, полученными от 
минздрава Газы, согласно 
которым с 7 октября 2023 
года в результате израиль-
ских авианалётов в анклаве 
погибли 41455 палестинцев, 
в том числе 11378 женщин и 
не менее 16795 детей, ещё 

95878 человек получили ра-
нения.  

Надо отметить, что акции 
в поддержку палестинцев 
проходят в североафрикан-
ской стране практически 
ежедневно. Жители требуют 
остановить геноцид в Газе, 
прекратить бомбардировки, 
мишенью которых служат 
жилые дома, лагеря бежен-
цев и объекты гражданской 
инфраструктуры, в частно-
сти школы и больницы, 
снять блокаду и обеспечить 
доставку гуманитарной по-
мощи в анклав, где тысячи 
людей обречены на голод и 
болезни, а под завалами раз-
рушенных зданий остаются 
тела тысяч погибших. 

Как отметили протесто-
вавшие, Израиль также уси-
лил давление на Западном 

берегу реки Иордан, вклю-
чая Восточный Иерусалим. 
Участились рейды, нападе-
ния и задержания палестин-
цев. За последний год жерт-
вами израильских провока-
ций стали 716 человек. 

 

Демонстрация против 
войны в Ливане и Пале-

стине прошла и в столице 
США, причём организовали 
её не представители ислам-
ских организаций, а сами 
американцы, потребовавшие 
от Белого дома отказаться от 
всеобъемлющей подпитки 
сионистского режима. 

Собравшиеся в Вашингто-
не пацифисты выразили со-
лидарность с жертвами 
еврейской агрессии, заявив, 
что главная цель государст-
ва-террориста Израиль, ата-

кующего Палестину, а те-
перь и Ливан, — разжечь 
полномасштабную войну в 
Ближневосточном регионе. 

 

Около 4000 человек 
устроили марш солидар-

ности с Палестиной и в Ри-
ме. Участники шествия кри-
тиковали позицию итальян-
ского правительства во гла-
ве с премьером Джорджей 
Мелони, обвиняя его в со-
участии в преступлениях 
Израиля в Газе, на оккупи-
рованном Западном берегу 
и в Ливане. 

Демонстранты, вооружён-

ные палестинскими флага-
ми и транспарантами «Оста-
новите геноцид!», скандиро-
вали «Свободная Палести-
на!» и «Убийца Нетаньяху!». 

«Прошёл почти год с того 
момента, как евреи взялись 
за уничтожение сектора Га-
за, а сейчас, похоже, хотят 
стереть с лица земли не 
только палестинский ан-
клав, но и весь Западный бе-
рег, всю Палестину и даже 
Ливан», — возмущались про-
тестовавшие в итальянской 
столице, подчеркнув, что го-
товы выходить на улицы и 
протестовать против изра-

ильской агрессии столько, 
сколько потребуется.  

 
Фото Рейтер. 
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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Рабат Рим

Призывы и лозунги ЦК КПРФ 
к Всероссийской акции протеста «Не забудем! Не простим!»  

памяти жертв «чёрного октября» 1993 года
l «Чёрный октябрь» 1993-го — преступле-

ние без срока давности! 
l Вечная память защитникам Советской 

Конституции! 
l Расстрельщиков «Белого дома» — к от-

вету! 
l Они погибли, но не предали Советскую 

Родину! 
l Не забудем! Не простим! 
l Нет прощения палачам! 
l Имя Бориса Ельцина должно быть стёрто 

с карты России! 

l Ельцинизм — это идеология разруше-
ния России! 

l Ельцин-центр — рупор злобного анти-
советизма и русофобии! 

l За власть трудового народа и политику 
национальных интересов! 

l Политика «пятой колонны» — развал эко-
номики и нищета народа! 

l В новой России «пятой колонне» места 
нет! 

l Социализм — «Да!», капитализм — 
«Нет!» 

l Власть народу, а не либералам «пятой 
колонны»! 

l Будущее России — народовластие и со-
циализм! 

l США и НАТО — спонсоры украинского 
нацизма! 

l Наследники Великой Победы, сплотим-
ся в борьбе против русофобии и антисове-
тизма Запада! 

l Партий много, с народом — только КПРФ! 
l Антикризисную Программу Победы от 

КПРФ — в жизнь! 

l Братскому союзу народов России, 
Украины и Белоруссии — быть! 

l Разгромом украинского нацизма по-
вторим подвиг наших дедов и отцов! 

l Под Красным Знаменем Победы —  
к освобождению народа Украины от фа-
шизма! 

l Будущее Украины — в братском союзе с 
Россией! 

l Вместе с КПРФ — к победе над фашиз-
мом! 

l Наше дело правое, Победа будет за нами!

Блистательное, 
восхитительное 
Средневековье 

Помощник президента РФ, глава Российского воен-
но-исторического общества Владимир Мединский 
считает, что сроки обучения в школах и вузах РФ — 
это «непозволительная роскошь».

Кто-то надеялся, что по-
пытка изгнать дедушку 
Дарвина из школьной 

программы — случайность? 
Похоже, что всё только начи-
нается. 

Господин Мединский, как 
сообщает ТАСС, проводил в 
Мурманске встречу с мест-
ным активом РВИО и молодё-
жью, где поведал следующее: 
«Время диктует сокращение 
продолжительности среднего 
образования, то, что у нас 11 
лет, — это непозволительная 
роскошь. Будто мы живём с 
вами в XIX веке. Оно должно 
быть спрессовано, чтобы по-
том раньше вступать в сферу 
профподготовки и быть кон-
курентоспособным, а не на-
чинать в 19 лет размышлять, 
чем бы заняться. Всё будет 
раньше и быстрее». Медин-
ский обещает: «Образование 
будет спрессованным по вре-
мени, будет более специали-
зированным, оно будет рас-
считано на ближайшие 10 лет, 
а потом через 10 надо будет 
переучиваться. Тот, кто не бу-
дет учиться чему-то новому, 
просто будет неконкуренто-
способен». 

Насчёт конкурентоспособ-
ности нынешних руководи-
телей РФ всё как раз ясно: 
они третий год не могут запу-
стить серийное производство 
лайнера Ту-204, который 
впервые полетел при СССР в 
1989 году и в те времена не 
требовал импортозамеще-
ния, так как был построен це-
ликом из отечественных 
комплектующих. Но остано-
виться на пути разрушения 
советского наследия они не-
способны и добивают остав-
шееся «инициативами». 

Помощник президента, под 
редакцией которого в РФ вы-
ходят школьные учебники по 
истории, полагает, что школа-
одиннадцатилетка — это XIX 
век. Ну а мы занудно напом-
ним, что Российская империя 
до своего краха систему все-
общего образования так и не 
создала. На рубеже XIX—XX 
веков грамотность населения 
России без учёта Финляндии, 
по данным переписи, состав-
ляла 27%. 

Допускаем, что у Мединско-
го есть и личные причины для 
борьбы с образовательной си-
стемой. Когда он открыл в Пи-
тере памятную доску союзни-
ку Гитлера Маннергейму, то 
мог прочитать и услышать в 
свой адрес много нелицепри-
ятного. Почему бы не сделать 
систему образования такой, 
чтобы новые поколения со-
всем не знали, кто такой Ман-

нергейм, и зря «уважаемых 
людей» не тревожили? 

Ранее брянский губернатор 
Александр Богомаз предло-
жил направлять в вузы толь-
ко тех, у кого есть «природ-
ный дар», а остальных после 
школы обучать рабочим про-
фессиям. Кому как, а нам по-
нятно, что при капитализме 
такой «дар» — это в первую 
очередь благосостояние ро-
дителей. Кстати, Богомаз — 
один из богатейших глав ре-
гионов РФ. 

«Непозволительная рос-
кошь», — сказал Мединский. 
А вы знаете, с этой оценкой 
мы согласны. Всеобщее бес-
платное образование, как и 
здравоохранение, если исхо-
дить из опыта человечества, 
— это именно роскошь, пото-
му что доступны они были 
только гражданам СССР в 
течение очень короткого по 
историческим меркам перио-
да. Ни до, ни после такого ни-
где не было, потому что это 
очень дорого. Но социалисти-
ческое государство могло се-
бе позволить и учить любого 
гражданина вплоть до аспи-
рантуры, и проводить транс-
плантацию органов — и не 
требовать плату. Увы, тогда 
эту роскошь не ценили. 

Капиталистическая РФ та-
кого точно позволить себе не 
может, потому что огромные 
ресурсы оттягивают непри-
стойно разжиревший олигар-
хат и обслуживающие его со-
словия чиновников и силови-
ков. В этом, по нашему убеж-
дению, и кроется истинная 
причина и «оптимизации», и 
инициатив Мединского, Бого-
маза и прочих. Да и высоко-
образованные люди для вла-
сти опасны: могут роптать. 
«Умные нам не надобны. На-
добны верные». 

Директор Высшей полити-
ческой школы имени поклон-
ника фашизма Ильина при 
РГГУ Александр Дугин на днях 
на радостях от идеи убрать из 
школы теорию Дарвина напи-
сал в своём телеграм-канале: 
«Единственно, что может 
стать сейчас по-настоящему 
новым, это возврат в блиста-
тельное, восхитительное 
Средневековье». 

Нас упорно тащат в Россию, 
«которую они потеряли» в 
1917 году, где все блага были 
доступны сословиям дворян-
ства, духовенства и верхушке 
купечества, суммарно состав-
лявшим менее 3% населения. 
Но та Россия оказалась некон-
курентоспособна в мире и 
рухнула. 

Михаил КОСТРИКОВ.

— Уважаемые депутаты! Мы приня-
ли решение провести в Минске вто-
рой Международный антифашист-
ский форум. Благодарю президента 
Белоруссии Лукашенко, который не 
только поддержал его проведение, но 
и предоставляет для него Дворец Рес-
публики. К нам уже готовы приехать 
более сотни делегаций со всех конти-
нентов. Приглашаю партии, которые 
представляют Думу, принять участие 
в этом крайне важном форуме, пото-
му что главной угрозой для всех нас 
являются фашизм и нацизм. 

В эти дни я вспомнил операцию 
«Багратион». В ходе этой операции 
Рокоссовский разгромил армию от-
борных гитлеровцев. Почти 60 тысяч 
попали в плен. Всех их в середине 
июля 1944 года прогнали через Моск-
ву. Возглавляли эту колонну пленных 
21 генерал. Один из них во время не-
мецкой оккупации был комендантом 
Орла, уничтожал мой родной город. 
Считаю, что надо почаще напоминать 
о подвиге наших выдающихся полко-
водцев, подающих нам великий исто-
рический пример того, как нужно сра-
жаться с фашизмом.  

Я спрашивал тех, кто проводил эту 
операцию: в чём состоял её главный 
смысл? Они отвечали: к тому време-
ни уже практически в каждую совет-
скую семью пришла похоронка. И 
люди должны были увидеть подвиг 
наших героев — солдат и команди-
ров, которые в состоянии расколо-
тить лучшую армию в мире, поко-
рившую всю Европу. 

Сегодня, глядя, как храбро и до-
стойно сражаются наши ребята на 
фронте, мы кланяемся им, благода-
рим, помогаем каждый день. Мы 
должны максимально сплотиться и 
принять соответствующие решения. 
Их необходимо отразить и в бюджете 
страны, который правительство в 
ближайшие дни внесёт на рассмотре-
ние в Госдуму. Он требует принципи-
ального переосмысления. 

В прошлый раз наша команда под-
готовила двенадцать законов и бюджет 
развития. Блестяще выступали и наши 
депутаты — Кашин, Коломейцев, Хари-
тонов, — и руководители комитетов. 
Вы во многом с ними соглашались. Но 

в итоге проголосовали за бюджет, ко-
торый не решает ни одну социальную 
задачу. И через три месяца, в конце 
февраля, президент Путин, выступая с 
Посланием, сказал, что его надо скор-
ректировать на 7 триллионов.  

В бюджете денег не оказалось, он 
затрещал по швам. Но сегодня, когда 
идёт война, мы обязаны понимать: 
минимум треть бюджета уйдёт на то, 
чтобы мы победили эту жуткую на-
товскую машину.  

17—18 сентября случилось то, что 
прежде можно было увидеть только в 
остросюжетных фильмах и прочитать 
в фантастической литературе. Никто 
не ожидал, что натовцы и американцы 
осуществят теракт с дистанционным 
подрывом тысяч мобильных устройств 
связи и другой электроники. Но имен-
но это случилось в Ливане. От этого 
теракта содрогнулась вся планета. Его 
эхо прокатится по всем континентам. 

Мы должны пересмотреть свой под-
ход и к концепции безопасности, на-
чиная с применения ядерного оружия, 
и к формированию нашего бюджета. Я 
ещё раз посмотрел программу «Циф-
ровая экономика», которую вы готови-
ли. Напомню: когда утверждали Ми-
шустина, я настаивал на том, чтобы 
мы вложили необходимые средства 
прежде всего в электронику, робото-
технику, цифровые программы. Тогда 
премьер нашёл почти 100 миллиардов, 
и мы продвинулись вперёд в этом во-
просе. Если в 2019 году на эту сферу 
выделяли только 2,2 процента от ВВП, 
то сейчас — больше 5 процентов. 

Но сегодня мобильник — это не 
просто телефон, не только карман-
ный компьютер. Это и подслушиваю-
щее устройство, которое вас контро-
лирует в любой точке. А теперь это 
ещё и бомба, которую начиняют 
взрывчаткой. Её не могут распознать 
ни служебные собаки, ни самые та-
лантливые эксперты. Это уже карти-
на самого настоящего апокалипсиса. 

На мой взгляд, мы обязаны самым 
тщательным образом пересмотреть 
программы финансирования важ-
нейших направлений, в том числе и 
цифровой экономики. Да, цифровое 
оборудование в школах, компьютеры, 
мобильные телефоны, портативные 

радиостанции, пейджеры — это вели-
колепные технические достижения, 
которые стали незаменимыми в сего-
дняшнем мире. Но у нас нет ни своих 
пейджеров, ни своих телефонов, ни 
своих радиостанций. Все они про-
изводятся за кордоном. А это означа-
ет, что завтра у вас могут произойти 
теракты, парализующие транспорт-
ную систему и всю инфраструктуру. 

Давайте вспомним о трагедии в 
«Крокус Сити». Я просил: дайте мате-
риалы, показывающие, как этот жут-
кий теракт был расследован и кого на-
казали. В ответ — тишина. А ведь там 
145 человек погибли, 551 ранены. 
Ужасает сам факт того, что это оказа-
лось возможным на самой границе 
Москвы и области, фактически в чер-
те столицы. Рядом — губернатор, на-
против — пост, который обязан на-
дёжно охранять эту территорию. Если 
бы те, кто отвечает за её безопасность, 
каждый день внимательно проверяли 
обстановку, то, уверяю вас, этот тер-
акт провалился бы уже на входе. И мы 
не потеряли бы столько людей. 

А сегодня мы с болью и тревогой 
следим за тем, что происходит в род-
ной Курской области, в опасной близо-
сти от атомной станции. И это — ещё 
одно бесспорное напоминание о том, 
что изменение подхода к формирова-
нию бюджета исключительно важно. 

Предыдущее выступление с этой 
трибуны я начинал с того, что уро-
вень тревоги в обществе достиг, по 
данным специалистов, 48 из 100. Но 
после ливанского теракта этот пока-
затель, согласно новым данным, вы-
рос ещё на 10 единиц. А когда он пре-
вышает 50 — это уже, по сути, пани-
ческий уровень. Поэтому мы должны 
принять целый ряд мер, которые 
успокоят людей, помогут им. Это 
прежде всего меры, касающиеся без-
опасности и требующие максималь-
ной мобилизации наших ресурсов. 

Недавно Киселёв провёл прекрас-
ную программу и про Крым, и про 
Новую Землю, где исполнилось 70 лет 
знаменитому полигону. Но я бы очень 
хотел его попросить, чтобы он пока-
зал этим сумасшедшим, которые си-
дят в Вашингтоне, Лондоне и Брюссе-
ле, результаты испытаний ядерной 
трёхфазной бомбы с пятьюдесятью 
миллионами тонн тротила. Мы вы-
нуждены были их провести, чтобы 
остудить горячие головы на Западе. 

Ударная волна три раза обошла Зем-
лю, за 700 километров вылетели окна, 
за 30 километров оплавились танки. 
Пусть об этом вспомнят те, кто сего-
дня предлагает стрелять по нашей 
территории и дать Украине разреше-
ние на использование дальнобойных 
ракет. Тогда они наверняка остынут. 

Ядерная страна не может быть по-
беждена. Об этом недавно сказал 
Шольцу и руководитель Казахстана. Но 
её можно разложить изнутри. И если 
мы сейчас срочно не примем меры по 
сплочению общества, то можем пожать 
внутри страны очень большие непри-
ятности. Нельзя не замечать тревож-
ных сигналов, указывающих на это. 
Опять напоминает о себе кашпиров-
щина, опять в центре Москвы разбор-
ки с применением автоматов. И долж-
ной реакции на это пока что не видно. 

Мы также настаиваем на том, что-
бы при внесении бюджета в качестве 
первоочередных были рассмотрены и 
другие важнейшие вопросы, от кото-
рых зависит благополучие граждан. 

Рост цен. Необходимо наконец при-
нять закон об их регулировании. Не 
может так быть, чтобы хлеб при таком 
урожае дорожал на 38 процентов. 

Тарифы должны быть замороже-
ны. Недопустимо поднимать их на 
10—12 процентов, когда у людей ни 
зарплата, ни пенсия, ни стипендия 
ни на копейку не увеличиваются. Не 
надо себя обманывать! 

Нужно срочно ограничить мигра-
цию. Да, есть нехватка трудовых ре-
сурсов. Но её нельзя восполнять та-
кими способами, какие практикуют-
ся сейчас. Мы подготовили фильм о 
том, как эту проблему решила Бело-
руссия. И мы вам его покажем.  

Управляющие компании в сфере 
ЖКХ. Куда ни ткнёшься — одни кон-
фликты. Государство обязано взять 
под контроль эти конторы, которые 
вздувают цены и при этом ни за что 
не отвечают.  

Горячее питание для школьников. 
В этом году мы недосчитаемся 650 
тысяч человек. Это население двух 
больших городов, таких как Орёл. И 
если мы говорим о необходимости 
преодолеть демографическую ката-
строфу, то обязаны сделать всё, что-
бы себя уверенно чувствовали дети, 
которые уже родились. 

«Дети войны». Они давно заслужи-
ли принципиальное увеличение со-

циальных выплат. Позорно и дальше 
откладывать решение этого вопроса! 

Пенсионная реформа. Мне кажется, 
мы подошли к пониманию того, что в 
том виде, в котором она была приня-
та, эта реформа не решила ни одной 
проблемы. Она должна быть отмене-
на, и прежний пенсионный возраст 
должен быть возвращён. Разумеется, 
если желаешь трудиться и после до-
стижения пенсионного возраста, то-
гда работай, сколько здоровье позво-
ляет. Но не по принуждению, которое 
возмущает и разобщает людей. 

Между тем, навязав стране эту ре-
форму, одновременно мешают та-
лантливым людям приносить пользу, 
мотивируя это тем, что человек до-
стиг 65 лет. Мы полгода не можем ре-
шить вопрос с Анатолием Локотем, 
который показал прекрасные резуль-
таты, управляя Новосибирском. Хотя 
заявление лежит у президента, все со-
гласны, в том числе и вице-премьер. 
Полгода ничего не делают для того, 
чтобы принять простое решение по 
человеку, который десять лет отпахал 
в должности руководителя одного из 
крупнейших городов. Знает страну, 
знает наизусть Белоруссию. Почему 
так относятся к талантливым кадрам? 

Это касается и орловского губерна-
тора Клычкова. На него сегодня всех 
собак спустили люди, которые надели 
погоны, хотя ни разу на фронте не 
были. А он там побывал пятнадцать 
раз. Удвоил бюджет региона, решил 
многие социальные проблемы. У него 
лучший урожай в стране. Но мы ни-
как не можем договориться с теми, 
кто преследует талантливых людей! 

Нельзя не сказать и о том, что ис-
ключительно важно бороться с мо-
шенничеством. Сейчас мошенников 
развелось просто несметное число. 
Необходимо решительно им проти-
востоять, применять к ним самые жё-
сткие меры! 

Есть два явления, неизбежно разла-
гающих сознание общества. Первое — 
когда люди видят преступление и не 
видят наказания. Второе — когда они 
видят наказание, но не понимают су-
ти преступления. Чтобы этого не про-
исходило, необходимо неукоснитель-
ное соблюдение закона и общее не-
преклонное стремление победить 
всех мерзавцев, которые навалились 
на нашу страну.  

КПРФ.ру

Необходимы срочные меры ради 
мобилизации ресурсов страны

На пленарном заседании Государственной думы 
24 сентября выступил лидер КПРФ Г.А. Зюганов.

Вашингтон

Сегодня Председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Андреевич Зюганов 
прибывает с рабочим визитом 
в город Санкт-Петербург для 
участия в торжественных юби-
лейных мероприятиях по слу-
чаю 100-летия отечественно- 
го тракторостроения в ПАО 
«Кировский завод». 

Читайте в следующем номере.
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

О ни вместе со своими 
товарищами собрали 
продуктовые наборы 

и предметы первой необхо-
димости для многодетных, 
малообеспеченных и оказав-
шихся в трудной жизненной 
ситуации семей. Такая по-
мощь была доставлена по 58 
адресам.  

Это первая на Ямале благо-
творительная акция «Доро-
гою добра» Всероссийского 
проекта «Земля талантов», 
который осуществляется при 
содействии КПРФ и ЛКСМ РФ.  

— Мы получили большой 
отклик и благодарность зем-
ляков, — отметил Е. Рамаза-
нов. — Многие горожане нас 
поддержали. Особая призна-
тельность нашим друзьям, 
сторонникам КПРФ и просто 
неравнодушным людям. Хо-
чется сказать большое спасибо 
некоммерческой обществен-
ной организации «Необычные 
дети Ноябрьска». Наш това-

рищ Имам Рамазанов предо-
ставил транспорт для достав-
ки продуктовых наборов в се-
мьи. С его помощью мы сде-

лали ещё два добрых дела — 
отправили из Ноябрьска хо-
лодильник для семьи из То-
больска и привезли специ-

альное подъёмное устройство 
для инвалидной коляски.  

Коммунисты уверены, что 
«Дорога добра» на Ямале ста-

нет бессрочной и будет про-
должена в других городах 
округа. 

Елизавета ПЯК.

СПЕШИ ПОМОЧЬ

Собрали и доставили 

Укрепляя 
партийные 

ряды 
 Очередное заседание Обще-

российского штаба протестных 
действий состоялось 24 сен-
тября под руководством заме-
стителя Председателя ЦК 
КПРФ Владимира Кашина. 

 

Во вступительном слове он кратко 
коснулся итогов так называемого 

Единого дня голосования, прошедше-
го с 6 по 8 сентября, и отметил, что в 
нынешних условиях для партии глав-
нейшей задачей является укрепление 
работы, связанной с выборными про-
цессами, в том числе подготовкой де-
путатов от КПРФ для участия в изби-
рательной кампании. Сегодня против 
Коммунистической партии работают 
серьёзные силы, сказал В. Кашин, в 
том числе окопавшаяся в стране «пя-
тая колонна». Именно поэтому ком-
мунистам как никогда важно объеди-
нять усилия, укреплять единство пар-
тии и увеличивать число своих сто-
ронников, взаимодействовать с лево-
патриотическими организациями. 
Нужно активно продолжать свою пат-
риотическую деятельность на всех на-
правлениях. 

Среди такой работы, в частности, 
постоянная помощь жителям Донбас-
са. 10 октября планируется отправка 
очередного гуманитарного конвоя. На 
большегрузных машинах людям будут 
доставлены самые необходимые вещи, 
продукты питания, техника и т.д. 

Далее собравшиеся обсудили подго-
товку к памятным акциям 3—4 октября, 
посвящённым 31-й годовщине расстре-
ла ельцинской кликой мирных граждан 
у телецентра «Останкино», а также у 
«Белого дома». 4 октября на площади 
Краснопресненской Заставы состоится 
митинг-встреча депутатов от КПРФ с 
избирателями, после чего планируются 
шествие и возложение цветов к мемо-
риалу «Поклонный крест», который 
установили в память о жертвах траги-
ческих дней октября 1993-го. 

 
Алёна ЕРКИНА.

Вспомнилось, как в прошлом году, аккурат 
в День защиты детей, 1 июня, «единорос-
совская» Госдума преподнесла ребятне 

«подарок», приняв закон, якобы облегчающий 
трудоустройство подростков. На самом деле, ес-
ли зрить в корень, — расширяющий за счёт них 
рынок дешёвой рабочей силы. Тогда фракция 
КПРФ настаивала на том, чтобы в законе была 
закреплена норма о работе несовершеннолетних 
исключительно в каникулы, если на то есть их 
желание и согласие родителей, но парламентское 
большинство протолкнуло расплыв-
чатую формулировку: «в свободное 
от учёбы время». Вышел за пределы 
школы — и вот она, свобода, об 
учёбе можно забыть.  

Теперь «единороссы» выдвинули 
очередную инициативу: разрешить 
привлекать несовершеннолетних к 
работе в составе студенческих отря-
дов в выходные и праздничные дни 
(внимание!) в каникулярное время. 
Что же мешало год назад, ещё в том 
законе, учесть замечание коммунистов? — с упрё-
ком обратилась к фракции «Единой России» Нина 
Останина. Боязнь политической конкуренции и 
стремление всё разумное выдать за своё?  

Впрочем, упоминание в законопроекте о ка-
никулах не исчерпало разногласия между ком-
мунистами и представителями «партии власти» 
в проблеме детского труда. Николай Коломей-
цев задал резонный вопрос: как будет оплачи-
ваться труд подростков в выходные и празднич-
ные дни — в двойном размере, как того требует 
закон? Ничуть. Выходные просто-напросто пе-
редвинутся на будни, и вместо субботы-воскре-
сенья подросток будет отдыхать, например, в 
понедельник-вторник, пояснили авторы зако-
нопроекта. Однако это далеко не равноценная 
замена. На то и выходные, чтобы семья могла 
провести совместный досуг. Именно в эти дни, 
как правило, проводятся всевозможные зрелищ-
ные мероприятия.  

Душком неискренности отдают и рассуждения 
«единороссов» о мотивации ребят к труду, о 
влиянии первого трудового опыта на выбор бу-
дущей профессии. Главная причина, по которой 
дети готовы на любую, самую низкооплачивае-
мую работу, — это нехватка средств в семье и 
желание иметь хоть какие-то собственные день-
ги на карманные расходы. Что касается проф-
ориентации, буржуазный рынок труда даёт ре-
бятам незавидную путёвку в жизнь: попробовать 
себя в роли промоутера или аниматора. За этими 
малопонятными иностранными словечками 
кроются обыкновенный раздатчик рекламных 
листовок и зазывала в костюме хот-дога или ка-
кого-нибудь мультяшного героя. Все помнят о 
героизме студентов и школьников во время тер-
акта в подмосковном «Крокус Сити Холле» в 
марте этого года. Они оказались там только по-
тому, что хотели подработать гардеробщиками 
и билетными контролёрами.  

«Наша страна 53 года была подписантом Кон-
венции ООН, запрещающей труд детей, — заме-
тила председатель комитета Госдумы по защите 
семьи, вопросам отцовства, материнства и дет-
ства Нина Останина. — 12 июня отмечается Все-
мирный день борьбы с этим явлением. Детский 
труд используется по большей части в странах 
Экваториальной и Южной Африки — там трудятся 
до 90 процентов детей без права получения об-
разования». По данным социологических опро-
сов, в нашей стране такой же процент детей, же-
лающих подрабатывать. При этом 17,8 процента 
российских подростков трудятся во время кани-
кул официально и 41,5 процента — нелегально. 

Нина Останина заявила о принципиальной 
позиции фракции КПРФ: труд детей не должен 
рассматриваться в отрыве от образования и 
воспитания. 

 

Законопроект, касающийся защиты прав 
граждан от коллекторских организаций, 
фракция КПРФ поддержала. Хорошо, что 

административная ответственность за наруше-
ние требований законодательства будет охваты-

вать не только профессиональные коллекторские 
агентства, как сейчас, но и микрофинансовые и 
кредитные организации, осуществляющие дея-
тельность по возврату просроченной задолжен-
ности граждан.  

Однако меры, предложенные минюстом, 
коммунисты считают недостаточно жёсткими. 
Так, неисполнение решений пристава об 
ограничении взаимодействия с должником по-
влечёт для работника микрофинансовой или 
кредитной организации штраф на сумму от  

5 до 50 тысяч рублей, для должностных лиц — 
от 20 до 200 тысяч рублей или дисквалифика-
цию на срок до года, для юридических лиц — 
от 50 до 500 тысяч рублей. По мнению Ольги 
Алимовой, штраф для коллекторов в пять ты-
сяч рублей просто смехотворен. Сегодня даже 
госпошлина при подаче иска в суд зачастую 
превышает сумму этого штрафа, напомнила 
она. Не стоит надеяться на то, что таким нака-
занием удастся приструнить вышибал долгов. 
Коллекторскую деятельность надо просто за-
претить, считает коммунист Алимова. 

 

Много и других важных ремарок при рас-
смотрении повестки дня сделали ком-
мунисты. Например, фракцией КПРФ 

было предложено расширить внесённые прави-
тельством и единогласно одобренные Думой по-
правки в закон «Об увековечении памяти погиб-
ших при защите Отечества». Законопроект пред-
полагает занесение имён погибших воинов на-
вечно в почётные списки обучавшихся и кадро-
вого состава кадетских, суворовских и нахимов-
ских училищ, а также кадетских корпусов и 
школ. Этим положением закона следует охватить 
и гражданские образовательные организации, 
убеждены во фракции КПРФ. 

Рассмотренный в первом чтении правитель-
ственный законопроект об особенностях испол-
нения бюджетов разных уровней фракция КПРФ 
не поддержала. В нём минфин в числе прочих 
мер предложил не индексировать в этом году 
денежное довольствие военнослужащих и при-
равненных к ним лиц с целью «концентрации 
ресурсов на оказание дополнительной поддерж-
ки участников специальной военной операции».  

Заметив, что законопроект также продлевает 
до 2030 года норму о предоставлении прави-
тельству права увеличить предельный уровень 
софинансирования из федерального бюджета 
программ комплексного развития сельских тер-
риторий и развития Дальнего Востока, Нина 
Останина обратила внимание представителя 
правительства, замминистра финансов Алексея 
Лаврова на бедственное положение жителей 
Оренбургской области, пострадавших в этом 
году от наводнения. Близится зима, а люди без 
крова. Из 500 тысяч пострадавших 175 тысяч 
граждан не получили компенсацию на ремонт 
или покупку жилья — их заявления были откло-
нены. Депутат предложила увеличить финанси-
рование постановления правительства №1327, 
где речь идёт об использовании Резервного фон-
да на соцподдержку граждан, лишившихся жилья 
в результате чрезвычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характера.  

«Законопроект не регулирует предоставление 
конкретных субсидий», — покачал головой фи-
нансист, не предложив никакого содействия в 
решении проблем оренбуржцев. А людям нужны 
именно конкретные дела. Пустыми речами с 
высоких трибун они уже сыты по горло.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В крупном райцентре 
Навля Брянской области, 
похоже, нарастает соци-
альное напряжение. Мест-
ные граждане утвер-
ждают, что их посёлок 
превратился в огромную 
свалку. При этом от На-
вли до Брянска всего 60 
километров. 

 

Ж ители посёлка не мо-
гут понять, почему на 
улицах так много му-

сора и бытовых отходов? По-
чему мусорные контейнеры 
не очищаются неделями, хотя 
граждане исправно платят за 
вывоз мусора?  

Люди выражают своё недо-
вольство в социальных сетях 
и публикуют фотографии пе-
реполненных свалок. Вот не-
которые возмущённые мне-
ния, которые приводит мест-
ный интернет-портал «БВ»: 

«Уже два месяца я наблю-
даю жуткую мусорную карти-
ну на улице Кирова, на дороге 
к районной больнице. Такая 
картина возле каждой мусор-

ки в посёлке. Постоянно зво-
ню в администрацию, подаю 
заявки, и тишина… Чем они 
там занимаются?» 

«Почти центр посёлка! 
Очень давно не вывозят му-
сор, вонь жуткая, по соседним 
улицам уже бегают крысы, у 
людей хозяйство, все страшно 
возмущаются, но толку — 
ноль. Рядом кафе «Дорожное» 
находится, там регулярно 
проходят то свадьбы, то по-
минки, то юбилеи. И окна в 
соседних домах открыть нель-
зя — воняет страшно. Также 
большая свалка образовалась 
на улице Ленина. Местные 
власти наплевали на посёлок 
давно». 

Но жители Навли упорно 
продолжают обращаться в 
различные учреждения с тре-
бованиями убрать мусор. Увы, 
пока безрезультатно. Между 
тем в России вот уже пять лет 
идёт «мусорная» реформа… 

 Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Брянская область.

Важные  
ремарки

Более двадцати законопроектов приняла Госдума в первом, во вто-
ром или в третьем чтениях 24 сентября. Важным был сам процесс 
обсуждения. Коммунисты высказали немало своих предложений и 
критических замечаний. А это, как показывает жизнь, может стать 
первым шагом на пути решения серьёзных задач.

У мусора в пленуСОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗШТАБ ПРОТЕСТА

Среди десятого вала де-
фицита работников на рын-
ке труда особенно выделяет-
ся всёвозрастающая нехват-
ка водителей. В стране, где 
ежегодно выдаётся более 
миллиона водительских 
удостоверений и где за ба-
ранкой сидит почти поло-
вина всего взрослого насе-
ления, работать шофёрами 
находится всё меньше же-
лающих. Мало того, иссле-
дования консалтинговой 
компании «Координацион-
ный совет по логистике» 
(КСЛ) показывают, что боль-
шинство компаний ожидает 
в ближайшем будущем ухуд-
шение этой ситуации. 

Согласно опросам, более 
50% грузоперевозчиков за-
явили о значительной не-
хватке кадров — от операто-
ров-логистов и водителей 
вплоть до руководителей ло-
гистических отделов. Со-
гласно данным Торгово-про-
мышленной палаты, в от-
дельных компаниях ситуа-
ция привела к простоям до 
5% автопарков. Из регионов 
сообщают, что по этой же 
причине приходится закры-
вать часть маршрутов. 

Отмахнуться от этой про-
блемы не удастся. Замедле-
ние перевозок закупорит 
всю логистическую систему, 
которая, по сути, играет роль 
кровеносной системы эко-
номики.  

Не лучше обстоят дела и в 
пассажирских перевозках. 
Например, на заседании по-
стоянной комиссии Заксо-
брания Санкт-Петербурга по 
транспорту перевозчики со-
общили о колоссальной не-
хватке водителей автобусов. 
Несмотря на постоянный 
рост зарплат (согласно офи-
циальной статистике, меди-
анная зарплата питерского 

водителя на сегодня — 110 
тыс. руб.), спрос на водите-
лей автобусов в Северной 
столице вырос за год почти 
на 40% и составляет, по раз-
ным оценкам, от 1 до 4 ты-
сяч вакантных рабочих мест. 
В небольших городах не-
хватка водителей обще-
ственного транспорта со-
ставляет 20—25%. 

Но самое непривычное яв-
ление — нехватка таксистов. 

Ведь обычно, особенно в 
кризисные годы, от желаю-
щих подработать в такси не 
было отбоя. Сегодня же и 
здесь наблюдается лишь от-
ток кадров.  

Причин этого печального 

положения эксперты нахо-
дят множество. Если обоб-
щить, то это — с каждым го-
дом усиливающаяся зарегу-
лированность отрасли, от-
теснение от работы мигран-
тов, нежелание приходить в 
профессию молодёжи. Сего-
дня, например, дальнобой-
щики — в основном люди 
старше 50 лет, несмотря на 
высокие зарплаты в этой 
сфере — до 150—250 тысяч 

рублей, в зависимости от ре-
гиона. Главными причинами 
эксперты называют слож-
ные условия работы водите-
ля грузовика и низкий пре-
стиж профессии. Мы нахо-
димся сейчас в периоде де-

мографического спада. Во-
дители стареют и уходят, а 
молодёжи мало, она остро 
нужна буквально во всех от-
раслях экономики, её надо 
уметь чем-то привлечь, но 
чем? Увы, «романтика тру-
довых будней» нынешних 
молодых совсем не привле-
кает. И если старшее поко-
ление не боялось работы в 
тяжёлых условиях, то сейчас 
молодые люди за ту же, а 

иногда и за большую зар-
плату выбирают более при-
влекательную для себя, как 
говорят сами, «непыль-
ную» работу, например ме-
неджера. 

Существуют и объектив-
ные причины столь печаль-
ного положения. Например, 
большая нехватка водителей 
категории D (управление ав-
тобусами большой вмести-
мости) обусловлена и тем 
фактором, что половина 
российских автошкол не го-
товят таких специалистов. 
Повлияла на ухудшение си-
туации и ликвидация Росав-
тодором профильных под-
ведомственных учебных за-
ведений, осуществлявших 
подготовку водителей кате-
горий D и СЕ, — федераль-
ных автономных учрежде-
ний (ФАУ). Эти центры, не-
когда созданные на базе ФАУ 
Росавтодора, сегодня ликви-
дированы, а их имущество 
распродано. Вообще к про-
фессиональному техниче-
скому образованию, которое 
раньше функционировало 
отлично, у работодателей се-
годня есть большие претен-
зии. Так, не говоря уже о ка-
честве образования, многие 
из этих учебных заведений 
платные и расположены 
только в крупных городах. 

Сегодня специалисты-
транспортники лихорадочно 
ищут выход из непростой си-
туации. Предлагается снова 
активно привлекать в эту 
сферу мигрантов, пытаться 
уговорить выйти на работу 
пенсионеров и женщин (к 
сведению: из 56 миллионов 
владельцев водительских 
прав около 22,4 млн — жен-
щины). Большие надежды 
возлагаются на беспилотный 
транспорт, который, по про-
гнозам вице-президента «На-
ционального автомобильного 
союза» Яна Хайцеэра, дан-
ным им на посвящённой 
транспортным проблемам 
пресс-конференции, к 2030—
2035 годам будет составлять 
уже 30%. 

Мария ПАНОВА.

По данным Ассоциации автомобиль-
ных грузоперевозчиков и экспедиторов, 
дефицит водителей категории CE 
(управление грузовыми автомобилями 
с прицепом) в России вырос до 25%.

Крепче за баранку 
держись, шофёр!

В Ноябрьске (ЯНАО) коммунисты вместе с комсомольцами организо-
вали и провели акцию «Дорогою добра». Инициатором её проведения в 
городе стал первый секретарь горкома КПРФ Ефрат Рамазанов. 
Благое дело активно поддержали коммунисты Александр Меланич, 
Анна Голубева и лидер комсомольцев Ноябрьска Михаил Артамонов.

ГРАДУС ПАДЕНИЯ

И вот тут должны были бы все объ-
единиться, как-то помогать друг 
другу, тем более если на автомо-

биле они находились в этих районах. Но 
произошло то, что происходит практи-
чески во многих регионах России: если у 
одного человека горе, второй на этом 
пытается заработать. 

Так и в Курской области на больших 
дорогах в эти страшные дни, естественно, 
попадались автомобили, не всегда за-
полненные беженцами. Водители-част-
ники могли бы взять людей, попавших в 
беду. Есть много случаев, когда они так и 
поступали. Но жителям оккупированных 
районов, у которых не было своего транс-
порта, чтобы спастись, пришлось выкла-
дывать за такси до Курска по три-пять, а 
то и больше тысяч рублей, что очень до-
рого. И выкладывали, если деньги были, 
если успели их захватить. А если нет? 
Оставались у дорог, а неонацисты не раз-
бирались — стреляли.  

— Кто-то кого-то вывозил — у кого бы-
ли такие возможности, но в основном не 
было возможности, всё было неожидан-
но, быстро и жестоко, — рассказывают 
беженцы. — Чтобы уехать в Курск, отда-
вали всё.  

Выбежав из зоны боевых действий, лю-
ди оказывались в пунктах временного 
размещения. Да, в основном там им пре-
доставили всё необходимое. Но так или 
иначе многим нужно перемещаться по 
городу, чтобы оформить кучу бумаг на 
получение паспортов, пособий... Обще-
ственный транспорт в Курске ходит не-

ритмично, часто с большими перерыва-
ми, маршрутки отменили ещё год назад. 
А цены на такси за два прошедших ме-
сяца так и не падают: службы такси да и 
частники в областном центре до сих пор 
используют ситуацию для обогащения. 
Особенно цены подскакивают во время 
ракетной опасности. В день сирена мо-
жет быть и до 10 раз, и больше. Стои-
мость поездок тут же взвинчивается в 
несколько раз. 

На сегодня официально подтверждён 
выезд из приграничных районов более 
150 тысяч человек. Большинство раз-
местилось в 19 регионах страны, где то-
же организованы пункты временного 
размещения. Поскольку военные дей-
ствия на территории Курской области 
не заканчиваются, поток беженцев хоть 
и снизился, но не иссяк, то в готовности 
к приёму граждан находятся ещё более 
480 ПВР вместимостью свыше 38 тысяч 
человек. 

Но есть беженцы, которые могут снять 
квартиру или в этом есть острая для них 
необходимость в связи с состоянием здо-
ровья. Спрос на аренду квартир в Курске 
заметно увеличился. Но и цены под-
скочили так, что даже не скажешь образ-
но, что они кусаются — они уничтожают!  

Цены на долгосрочный съём жилья в 
Курске тут же приблизились к столич-
ным! Если ещё пару месяцев назад люди 
платили за аренду однокомнатной квар-
тиры порядка 15 тысяч рублей, то сейчас 
аналогичный вариант обходится в 25—
30 тысяч рублей. Вот и приходится делить 

одну квартиру на десятерых, когда в од-
ной только комнате спят по пять человек. 
Это, получается, те же ПВРы, в которых 
всё есть, но неуютно. 

Областная ФАС публично обещала про-
верить случаи необоснованного завы-
шения цен на жильё, несмотря на то что 
они не подлежат государственному ре-
гулированию — собственник ведь сам 
определяет размер аренды.  

Так что если нет совести, то обдирать 
беженцев — это по закону. 

В то же время в Орловской области вы-
нужденным переселенцам из пригра-
ничных районов Курской и Белгородской 
областей охотно помогают с наймом 
жилья, не беря при этом за аренду ни од-
ной копейки — только оплата ЖКХ-услуг. 
Более 200 квартир и домов жители Ор-
ловской области смогли предоставить 
для размещения беженцев из Курской 
области. Кстати, Орловская область уже 
приняла около трёх тысяч курян.  

В Туле беженцам из Курской и Белго-
родской областей тоже предлагают за-
селиться в квартиры, где тоже нужно 
оплачивать только коммунальные услу-
ги. Объявления размещены на сайтах в 
соцсетях.  

Беженцы из Суджи получили времен-
ное убежище даже в Мариуполе. И тоже с 
них не дерут деньги за проживание. 

В Подмосковье уже приехали более 
700 детей и около 300 взрослых. 

Ещё накануне вторжения ВСУ на тер-
риторию области фракция КПРФ в 
Курской областной думе неоднократно 
предлагала приостановить оплату 
услуг ЖКХ или вовсе освободить от 
оплаты жилищно-коммунальных услуг 
в ряде районов, которые систематиче-
ски подвергались обстрелам. «Едино-
россы», естественно, сопротивлялись, 
но со временем под натиском комму-
нистов и они сдались: решение было 

принято. Плату за «коммуналку» при-
остановили в Суджанском, Беловском, 
Кореневском, Рыльском, Хомутовском, 
Глушковском, Большесолдатском и 
Льговском районах. 

По инициативе фракции КПРФ в Курс-
кой областной думе были приняты обра-
щения к правительству РФ и к президен-
ту. И нашли там отклик. Будет дополни-
тельно выделено 15,5 миллиарда рублей, 
большая часть из которых пойдёт на 
приобретение жилья для вынужденных 
переселенцев. В целом уже более 8 млрд 
рублей направлено на помощь и не-
отложные нужды пострадавших от атак 
вооружённых сил Украины (ВСУ) жите-
лей Курской области.  

Курская область продолжает жить в 
режиме КТО (контртеррористической 
операции). Продолжается эвакуация жи-
телей приграничных районов. Региону 
нужно преодолеть непростую ситуацию 
и как можно скорее вернуться к нор-
мальной жизни. 

Каким будет мир в ближайшем буду-
щем? Это интересно всем. Но этот мир 
мы должны будем построить сами, как 
это было 80 лет назад. Можно ли было 
представить, чтобы в годы Великой Оте-
чественной войны кто-то где-то зани-
мался шкуродёрством? Да его бы сразу… 

Война в ХХI веке выявила в человеке 
не самые лучшие качества: алчность и 
стремление нажиться на чужом горе. 
А ведь это тоже вид предательства Ро-
дины. 

 Война для каждого самое страшное и 
сложное испытание. К тысячам курян 
она сегодня обернулась самой опасной и 
неожиданной стороной. Не каждый, как 
выясняется, выдержал это испытание.  

 
Наталья ЛАЩЁВА, 

соб. корр. «Правды». 
Курская область.

Чтобы убежать из ада, отдавали всё
Почти два месяца прошло с того времени, как ВСУ вошли на терри-

торию Курской области. Под массированный обстрел врага сразу же 
попали десятки близлежащих сёл. Сотни, а вскоре и тысячи людей пы-
тались бежать. Кому-то удалось, кто-то попал под обстрел и по-
страдал. Но в любом случае надо было выбираться и спасать жизни 
свою и своих близких. Так или иначе выбравшимся из огненного ада на 
большую трассу надо было ехать дальше — от войны.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Деградация системы государствен-
ного управления в постсоветский 
период — факт общеизвестный и 

подтверждающийся буквально на каж-
дом шагу. Осуществление рутинных 
функций органов власти, начиная от 
уборки мусора и заканчивая помощью 
нуждающимся, сопровождается посто-
янными сбоями, растягивается на дли-
тельные сроки и завершается результа-
тами, далёкими от запланированных.  

Подобное головотяпство часто объ-
ясняют личными качествами чиновни-
ков, ухудшением уровня образования, 
размыванием морально-этических 
норм. Это правда, но правда не вся. 
Главная причина разложения — отказ 
от социализма в пользу рыночной эко-
номики. Когда главной ценностью и це-
лью становится прибыль, общественное 
благо приносится в жертву частным ин-
тересам. Рвение в государственных де-
лах проявляется лишь в той мере, в ка-
кой оно способствует обогащению, во 
всех других случаях власти предержа-
щие работают спустя рукава, исключи-
тельно для создания видимости. 

В последнее время Бишкек — полуто-
рамиллионный город, где проживает 
почти четверть населения страны, — 
сталкивается с резким ухудшением ка-
чества жизни его обитателей. Здесь и 
непродуманная «точечная» застройка, 
и неспособность обеспечить регулярный 
вывоз мусора, и экологические пробле-
мы. Настоящей бедой для горожан стала 
ситуация на дорогах. С началом учебно-
го года на столичных улицах появились 
невиданные прежде заторы. Если рань-
ше из спальных районов в центр Биш-
кека можно было добраться максимум 
за полчаса, сейчас путь занимает в луч-
шем случае час.  

Столичные власти списывают всё на 
продолжающийся ремонт дорог. Однако 

улицы одна за другой открываются для 
движения, а положение лучше не стано-
вится. Не сильно помогли и такие ради-
кальные меры, как изменение графика 
работы учебных заведений. Начало за-
нятий во многих школах сдвинуто с 8.00 
на 7.30, а в вузах и организациях про-
фессионального образования, наоборот, 
перенесено на 10.00. Это вызвало недо-
вольство учащихся. Они объявили сбор 
подписей под петицией против ново-
введений, отмечая, в частности, что те-
перь многим стало сложнее совмещать 
работу и учёбу.  

Нужно принять во внимание тот факт, 
что застройка центральной части Биш-
кека и прокладка улиц проводились в 
советское время, когда количество ав-
тотранспорта было на порядок меньше. 
В 1980-е годы в городе насчитывалось 
30 тысяч легковых машин. К сегодняш-
нему дню их количество выросло до по-
лумиллиона, и «переварить» такую мас-
су дорожная инфраструктура не в со-
стоянии. Выходом является развитие 
системы общественного транспорта, но 
чиновники поступают наоборот.  

«Правда» уже сообщала (см. номер от 
18—19 июня с.г.), что столичные власти 
решили полностью ликвидировать трол-
лейбусную сеть, существующую в городе 
с 1951 года и перевозящую ежегодно до 
20 миллионов пассажиров. Несмотря на 
абсурдность такого шага в условиях де-
фицита общественного транспорта и про-
грессирующего загрязнения воздуха, чи-
новники не смогли устоять перед соблаз-
ном. А точнее, перед кредитом от Азиат-
ского банка развития. 50 миллионов дол-
ларов должны пойти на закупку Бишке-
ком электробусов. И хотя соглашение не 
требует ликвидации троллейбусов, мэрия 
решила по-своему, пойдя напролом и не 
брезгуя нарушением закона.  

В ходе общественного обсуждения 
инициативы посту-
пили сотни отрица-
тельных отзывов от 
горожан, не дал 
своего согласия и 
столичный кенеш 
(совет). Вопреки 
этому, власти нача-
ли демонтаж трол-
лейбусной сети. Мэр 
Бишкека Айбек 
Джунушалиев дал 

издевательское объяснение: мол, трол-
лейбусные провода портят вид и не 
дают людям наслаждаться небом. Также 
он открыто намекает на одобрение дей-
ствий городских властей высшим руко-
водством. «Это политика государства, 
политика руководства страны», — за-
явил градоначальник депутатам. Подоб-
ные заявления, а также вероятная заку-
лисная работа дали свои плоды. 29 авгу-
ста Бишкекский кенеш одобрил отправ-
ку 100 троллейбусов (из общего количе-
ства 150, исправными из которых яв-
ляются не более 120) городу Ош на юге 
страны. Хотя заседание было объявлено 
открытым, никого из городских акти-
вистов на него не пустили. Двух женщин 
и вовсе доставили в милицию «за нару-
шение общественного порядка». 

В деле тем временем всплывают всё 
новые скандальные подробности. Пере-
даваемые в Ош троллейбусы были закуп-
лены в 2017 году на деньги Европейского 
банка реконструкции и развития (ЕБРР). 
Возвращать кредит объёмом 23,5 мил-
лиона долларов Бишкеку предстоит ещё 
несколько лет, в то время как самих ма-
шин в столице уже не будет. Помимо это-
го, договор с ЕБРР предусматривает обя-
зательное согласие банка на любую пере-
дачу, аренду и другое распоряжение ак-
тивами, предоставленными в рамках про-
екта. Но, как отметили в финансовой ор-
ганизации, никаких обращений по пере-
смотру соглашения к ним не поступало. 

Что касается передачи троллейбусов 
в Ош, тамошняя инфраструктура не поз-
воляет использовать их в таком количе-
стве. В городе действует всего одно депо, 

а парк машин недавно был практически 
полностью обновлён. О расширении 
маршрутной сети ничего не сообщалось. 
Активисты опасаются, что прибывшие 
в Ош троллейбусы станут «мёртвым гру-
зом». 

Транспортная проблема в столице 
между тем обостряется. Появление 
обещанных электробусов запланиро-
вано только на следующий год, и един-
ственным видом общественного транс-
порта, по сути, остались автобусы. В 
этих условиях вопрос был поднят в 
парламенте страны. Председатель ЦК 
Партии коммунистов Исхак Масалиев, 
состоящий во фракции партии «Бутун 
Киргизстан» («Единый Киргизстан»), 
назвал ситуацию катастрофической. 
«Троллейбусы убрали. Лучше стало? 
Нет! Пробки не исчезли. Значит, кому-
то это просто надо было», — заявил он 
на заседании комитета по транспорту, 
коммуникациям, архитектуре и строи-
тельству. По мнению Масалиева, не-
обходимо уделить внимание развитию 
общественного транспорта.  

Серию мероприятий с требованием 
оставить троллейбусы провели нерав-
нодушные горожане. В резолюциях ми-
тингов также содержатся призывы раз-
работать и утвердить концепцию раз-
вития общественного транспорта и 
привлечь к ответственности чиновни-
ков, виновных в принятии губительных 
решений. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 
Фото автора.

Вредители с полномочиями
Транспортные проблемы в Киргизии вышли на новый уровень. Без-

рассудные шаги властей, вроде ликвидации троллейбусов, изменения 
графика работы школ и вузов, затронули интересы сотен тысяч 
граждан. Ответом стали протесты возмущённых жителей.

ТРУД И КАПИТАЛ

Спусковым крючком не-
довольства трудящихся 
стали планы руковод-

ства по переносу производ-
ства автомобилей Dodge Du-
rango из Детройта в Канаду. 
Автоконцерн также обвинили 
в отказе от обещания открыть 
завод в Белвидире в штате Ил-
линойс. Кроме того, профсоюз 
выступил против недавнего 
решения «Стеллантиса» об 
увольнении свыше двух тысяч 
сотрудников на заводе по 
сборке грузовиков в Уоррене 
в штате Мичиган. 

«За последние 25 лет авто-
концерн «Стеллантис» продал 
или закрыл 18 производствен-
ных предприятий, несмотря 
на рекордные прибыли за по-
следнее десятилетие. Или мы 
позволим вышедшему из-под 
контроля главному исполни-
тельному директору Карлосу 
Таваресу и его сторонникам-
миллиардерам закрывать 
один завод за другим и разру-
шать нашу страну, или мы да-
дим отпор и сплотим амери-
канский рабочий класс, чтобы 
противостоять корпоратив-
ной жадности», — заявил глава 
UAW Шон Фейн, выступая пе-
ред членами профсоюза. 

По его словам, 28 местных 

отделений UAW подали жа-
лобы на «Стеллантис» в На-
циональный совет по трудо-
вым отношениям, а 18 из них 
уже призвали к голосованию 
за забастовку. Предположи-
тельно, протесты начнутся на 
одном или нескольких пред-
приятиях в Огайо, Индиане и 
Мичигане. 

Руководители «Стелланти-
са» все обвинения отрицают и 
обвиняют самого Фейна в на-
несении ущерба репутации 
компании. 

Кроме того, профсоюз анон-
сировал ещё одну возможную 
забастовку в случае провала 
переговоров с автопроизво-
дителем «Форд». Около 500 
рабочих инструментального и 
штамповочного цехов завода 
в Дирборне в штате Мичиган 
требуют гарантий занятости, 
равенства заработной платы 
для квалифицированных со-
трудников и улучшения усло-
вий труда. Стачка на пред-
приятии приведёт к срыву 
производства популярной ав-
томодели F-150. 

Планируемые протестные 
акции могут быть частью мас-
штабной профсоюзной стра-
тегии по давлению на авто-
промышленность в США. На-

помним, что в прошлогодней 
общенациональной забастов-
ке UAW против «детройтской 
тройки» («Стеллантис», «Дже-
нерал Моторс» и «Форд») уча-
ствовали около 50 тысяч ра-
бочих. Трудящиеся добились 
рекордного повышения зара-
ботной платы на 25% и созда-
ния дополнительных рабочих 
мест, а автокомпании потеря-
ли миллиарды долларов. Про-
тесты также получили под-
держку от Джо Байдена, кото-
рый обеспечил симпатию из-
бирателей и создал себе репу-
тацию «самого профсоюзного 
президента в истории США». 

Последний факт доказыва-
ет, что и в будущих забастов-
ках, особенно в преддверии 
американских выборов 5 но-
ября, могут быть задейство-
ваны политические силы. 
Так, известно, что UAW имеет 
тесные связи с Демократиче-
ской партией, а также крити-
кует Дональда Трампа, про-
тив которого несколько не-
дель назад выдвинул феде-
ральные обвинения в угрозах 
и запугивании рабочих. Кро-
ме того, UAW и ряд других 
рабочих объединений, вклю-
чая Американскую федера-
цию труда, Международный 
профсоюз работников сферы 
услуг, Профсоюз работников 
гостиниц и ресторанов, Аме-
риканскую федерацию госу-
дарственных, окружных и му-
ниципальных служащих и 
Американскую федерацию 
учителей, поддержали канди-
датуру вице-президента Ка-
малы Харрис. 

«Правда» уже писала о заба-
стовках в Германии в связи с 
закрытием заводов «Фолькс-
ваген» и «Ауди». Со схожими 
проблемами сегодня сталки-
вается почти вся европейская 
и американская промышлен-
ность. Главная причина — 
конкуренция с китайским ав-
топромом, который стреми-
тельно захватывает рынки 
гибридных автомобилей и 
электрокаров. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

«Стеллантис» 
и «Форд»  
на грани  

забастовки 
 

Транснациональный автогигант «Стеллантис» мо-
жет столкнуться с забастовкой американских трудя-
щихся. Об этом 17 сентября объявил президент Объ-
единённого профсоюза рабочих автомобильной про-
мышленности (UAW) Шон Фейн. Автопроизводитель 
владеет 14 брендами, включая «Фиат», «Джип», 
«Опель», «Додж» и «Крайслер». А на заводах компании в 
США работают свыше 40 тысяч членов профсоюза.

q Пробки на улицах Бишкека.

q Акции протеста горожан.

ИЗ ЖИЗНИ «АНГЛОСАКСОВ»

Женщина на корабле  
отныне не к беде 

 
В состав ВМС США введена новая атомная подлодка «Нью-

Джерси» класса «Вирджиния». Субмарина примечательна тем, что 
это первый подводный корабль, построенный с учётом физиологи-
ческих потребностей женщин-военнослужащих. Судно, достигаю-
щее в длину 115 метров, способно погружаться на глубину более 
250 метров и развивать скорость свыше 25 узлов в час.  

Подлодку, спущенную 
на воду на военно-

морской базе Эрл в штате 
Нью-Джерси, конструиро-
вали для представителей 
обоих полов с учётом по-
вышенной приватности в 
туалетах и спальных зо-
нах. Доступ к верхним 
койкам и устройствам на 
высоте был также спроек-
тирован в расчёте на рост 
и силу женщин.  

Экипаж субмарины, 
получившей прозвище «Девушка из Джерси», составляет 135 человек. По-
строить же АПЛ, подходящую как для моряков, так и для морячек, 
решили после снятия запрета на пребывание прекрасных дам на подвод-
ных лодках в 2010 году. 

 

На Даунинг-стрит завёлся  
«агент Кремля» 

 Премьер-министра Соединённого Королевства Кира Стар-
мера обвинили в симпатиях к России из-за его нового питом-
ца — сибирского котёнка по кличке Принц.  

Претензии политику, в связи с тем что он предпочёл сибиряка представи-
телям традиционной английской породы, предъявил экс-сотрудник раз-

ведки страны Стивен Джеймс. «Если глава правительства не может поддержать 
британских короткошёрстных, как мы можем ожидать, что он поддержит бри-
танских рабочих?» — написал общественный деятель в соцсетях, сопроводив 

пост снимком довольного 
Стармера с его крохотным лю-
бимцем, являющимся, веро-
ятно, в силу корней не иначе 
как «спецагентом Кремля». 

Однако сам председатель 
кабмина, видимо, не осознаёт 
всю глубину «непатриотично-
сти» своего поступка, а потому 
с радостью делится в соцсетях 
фотографиями Принца — оча-
ровательного создания с белым 
мехом и голубыми глазами. Как 
выяснилось, сэр Стармер ре-
шил завести котёнка после «на-
пряжённых переговоров» с 

детьми, просившими немецкую овчарку, но в итоге согласившимися доволь-
ствоваться пушистым существом — правда, исключительно сибирских кровей. 

На новость, естественно, отреагировал и главный мышелов премьерской 
резиденции — кот Ларри. В аккаунте 17-летнего мурлыки в соцсети появилось 
сообщение о том, что его статус самого красивого мягколапого на Даунинг-
стрит, 10, остаётся неоспоримым и нежданный юный наперсник «будет ему 
подчиняться» вне зависимости от происхождения. 

Елена МОРОЗОВА. 
Фото Рейтер.

БЕЙРУТ. В результате изра-
ильского авиаудара по столице 
Ливана погибли командир ра-
кетных сил «Хезболлы» Ибрагим 
Кубейси, отвечавший за ПВО, и 
ещё шесть членов шиитского 
движения. Всего же с начала не-
дели жертвами воздушных на-
лётов Израиля стали 569 чело-
век, в том числе 50 детей, ещё 
1835 получили ранения. 

 
НЬЮ-ЙОРК. Дискуссии по 

украинскому вопросу, звучащие 
во время заседаний Совбеза 
ООН, являются свидетельством 
двойных стандартов в трактовке 
международного права, заявил 
президент Сербии Александр 
Вучич в ходе выступления на 
Генассамблее ООН. «Сегодня мы 
слышали от многих, будто напа-
дение на Украину открыло 
«ящик Пандоры», что произо-
шёл подрыв международного 
права, и мы стали свидетелями 
прецедента, которого Европа не 
видела со времён Второй миро-
вой войны. Это абсолютная не-
правда», — сказал политик. Ву-
чич добавил: западные страны 
не соблюдают Устав ООН и ре-
золюцию 1244 СБ ООН, однако 
продолжают «решительно и 
громко выступать здесь о не-
обходимости достижения сво-
боды Украиной». 

 
ОДЕССА. Власти этого укра-

инского города собираются де-
монтировать 19 памятников, в 
том числе монументы, посвящён-
ные русскому поэту Александру 
Пушкину, писателю Максиму 
Горькому и советскому барду 
Владимиру Высоцкому.  Кроме 
того, сносу подлежат памятники 
писателю и сценаристу Исааку 
Бабелю, императору Алексан-
дру II, биологу и селекционеру 
Ивану Мичурину, партизанке 
Зое Космодемьянской и лётчи-
ку-испытателю Валерию Чкало-
ву. Проект решения одесского 
горисполкома должны утвер-
дить депутаты горсовета. 

 
ВЫРУ. На юге Эстонии откры-

лась новая военная база рядом с 
российской границей. Объект под 
названием «Риидо», состоящий 
из 14 строений и рассчитанный 
на 1000 человек, будет служить 
«точкой сбора для приготовле-
ния в соответствии с планами 
НАТО по обороне». На нём раз-
местят эстонскую бригаду и кон-

тингент из других стран Северо-
атлантического альянса.  

  
ПЕКИН. Китай призывает 

США отказаться от планов уста-
новки американских ракет сред-
ней и меньшей дальности 
(РСМД) на территории Японии, 
заявил официальный предста-
витель МИД КНР Линь Цзянь. 
По его словам, размещение во-
оружений усиливает напряжён-
ность в регионе и подрывает 
глобальный стратегический ба-
ланс и стабильность. Как отме-
тил дипломат, Китай продолжит 
уделять особое внимание соот-
ветствующим событиям и ре-
шительно защищать интересы 
своей безопасности. 

 
ЛИВЕРПУЛЬ. 12-летний анг-

личанин, самый юный из обви-
нённых по делу о недавних мас-
совых антимигрантских погро-
мах в британских городах, пред-
стал перед судом по делам несо-
вершеннолетних в столице граф-
ства Мерсисайд. Подростка, во 
время беспорядков 30 июля бро-
сившего два камня в полицей-
ских, а затем скрывшегося на ве-
лосипеде, обязали в течение трёх 
месяцев соблюдать комендант-
ский час, а его отца — выплатить 
200 фунтов стерлингов в каче-
стве компенсации для мечети, 
пострадавшей в ходе волнений. 
Ранее мальчик признался, что 
участвовал в насилии в Саутпор-
те, вспыхнувшем после того, как 
молодой мигрант из Руанды на-
пал с ножом на танцевальную 
студию и зарезал трёх маленьких 
девочек.  

 
РИГА. Банкоматы латвийских 

коммерческих банков переста-
нут работать на русском языке. 
Это следует из предложения о 
внесении изменений в закон о 
кредитных учреждениях, под-
держанный в окончательном 
чтении комитетом парламента 
республики по бюджету и фи-
нансам. Планируется, что кли-
ентский интерфейс в банкомате 
будет снабжён латышским язы-
ком, при этом дополнительно на 
устройствах, вероятно, установят 
официальные языки государств-
членов или стран-кандидатов ЕС 
и Организации экономического 
сотрудничества и развития. 

 
По сообщениям информагентств 
подготовила  Алёна ДУНАЕВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ ВЫБОРЫ В АВСТРИИ

Н а родине АПС счи-
тается ультрапра-
вой, но это не ме-

шает ей быть весьма по-
пулярной среди избирате-
лей. Вот и сейчас она опе-
режает возглавляющую 
правящую в стране коали-
цию Австрийскую народ-
ную партию (АНП), у кото-
рой, согласно тем же опро-
сам, менее 25% сторонни-
ков. Такие данные привёл 
Институт Франкофонии по 
устойчивому развитию 
(IFDD), опубликованные в 
начале сентября. 

АПС представлена и в 
Европарламенте, где вхо-
дит во фракцию «Патриоты 
за Европу» (PfE), как и пар-
тия ФИДЕС венгерского 
премьера Виктора Орбана. 
Этот союз ультраправых и 
правых европейских струк-
тур был образован после 
прошедших в июне выбо-
ров и стал третьей силой в 
Европарламенте (предста-
вители PfE имеют 84 из 720 
мандатов). В него в том 
числе входит ультраправая 
французская партия «На-
циональное объединение» 
Марин Лё Пен.  

Отметим, что австрий-
ские правые уже побежда-
ли «партию власти». На тех 
же выборах в Европарла-
мент АПС получила почти 
26% голосов, в то время 
как Австрийская народная 
партия только 24,5%. Та-
ким образом на «европей-
ском уровне» АПС приба-

вила по сравнению с 2019 
годом 8%, а АНП потеряла 
почти 10%. 

В канун выборов в экс-
пертном сообществе опа-
саются, что австрийские 
правые не только получат 
власть в Национальном со-
вете (парламенте), но и по-
могут Будапешту в его 
противостоянии с ЕС по 
главным вопросам, вклю-
чая украинский кризис. 
СМИ отмечают, что прави-
тельство, возглавляемое 
АПС, усугубило бы трудно-
сти, с которыми сталкива-
ется Европа в стремлении 
сохранить единство при 
поставках оружия и помо-
щи Киеву, а также проти-
водействовать таким ини-
циативам, как поездка 
Виктора Орбана в Москву, 
предпринятая без согласо-
вания с брюссельскими чи-
новниками. 

Какова же основная про-
грамма АПС? Австрийская 
партия свободы критиче-
ски относится к западной 
стратегии в отношении 
конфликта на Украине. 
После начала российской 
специальной военной опе-
рации австрийские ульт-
раправые не выступили с 
однозначной поддержкой 
Киева. В АПС, наоборот, 
высказались против санк-
ций в отношении Москвы 
и за восстановление энер-
гетического сотрудниче-
ства с Россией. В марте 
2023 года представители 

партии сразу после начала 
выступления президента 
Украины Владимира Зе-
ленского покинули зал На-
ционального совета. 

Как отмечает в связи с 
этим австрийский полито-
лог Томас Хофер, АПС, кри-
тикуя европейский анти-
российский курс, эксплуа-
тирует тезис, что таким об-
разом она защищает ней-
тральный статус Австрии. 
Лидер партии Герберт 
Кикл, как правило, осторо-
жен в своих утверждениях: 
он заверяет, что его пози-
ция связана исключитель-
но с угрозами нейтралите-
ту Австрии и стремлением 
защищать её националь-
ные интересы в условиях 
охватившего Европу эко-
номического и политиче-
ского кризиса. 

Как отмечают местные и 
зарубежные СМИ, в то вре-
мя как другие правые по-
литики, возглавляющие 
сейчас европейские прави-
тельства, избрали более 
умеренный путь, АПС, ве-
домая Киклом, всё более 
тесно, как сказано выше, 
сотрудничает с ФИДЕС, 
партией венгерского 
премьера Виктора Орбана, 
который регулярно высту-
пает против увеличения 
военной и финансовой по-
мощи Киеву. Давление на 
Украину, чтобы примирить 
её с Россией, также исходит 
и от Словакии. В результа-
те, полагают СМИ, уве-
личивается риск возрожде-
ния на политическом уров-
не подобия «обновлённой» 
Австро-Венгерской импе-
рии, доминировавшей в 
Центральной Европе до 
Первой мировой войны.  

Так, Кикл осудил крити-
ку ЕС в адрес венгерского 
премьера в связи с его по-
ездкой в Россию и встре-
чей с её президентом. Гла-
ва АПС противопоставил 
Орбану переизбранную 

главу Еврокомиссии Урсу-
лу фон дер Ляйен, назвав 
её «разжигателем войны». 
А после недавней встречи 
Орбана и Кикла последний 
заявил, что пора задумать-
ся о целесообразности ан-
тироссийских санкций, а 
также о мирном урегули-
ровании на Украине. 

В предвыборной про-
грамме АПС применитель-
но к конфликту на Украине 
отмечается, что «каждый 
час, выигранный за столом 
переговоров, лучше, чем 
ещё один час войны». Пар-
тия считает, что нынешнее 
правительство Австрии «по-
пирает принцип нейтрали-
тета», одобряя выделение 
сотен миллиардов евро для 
финансирования закупок 
оружия для киевского ре-
жима. «Для наших налого-
плательщиков, страдающих 
от высокой инфляции и ро-
ста цен на энергоносители, 
эта политика стала бездон-
ной ямой», — говорится в 
программе партии.  

АПС обещает своим из-
бирателям активную мир-
ную политику, в том числе 
прекращение поставок 
оружия и многомиллиард-
ных выплат, выступает 
против вступления Украи-
ны в ЕС, создания армии 
на уровне блока, а также за 
прекращение «безумия 
санкций, разрушающих 
благосостояние самой Ав-
стрии». 

Во многом такая пози-
ция перекликается с про-
граммой немецких правых 
из «Альтернативы для Гер-
мании» (АдГ). В ФРГ это 
уже нашло поддержку у 
многих избирателей, осо-
бенно на востоке страны. 
Так что надежды австрий-
ских правых на успех на 
парламентских выборах 29 
сентября не лишены вес-
ких оснований.  

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Партия свободы против 
курса ЕСПоследние опросы общественного мнения 

в Австрии показали высокие шансы местных 
правых победить на парламентских выборах 
в стране. Австрийская партия свободы (АПС), 
союзная партии венгерского премьера Вик-
тора Орбана, согласно опубликованным дан-
ным таких опросов, получает более 28% го-
лосов избирателей. Наблюдатели отмечают 
в связи с этим, что в случае победы австрий-
ских правых на намеченных на 29 сентября 
выборах в парламент страны возникают но-
вые риски раскола ЕС в отношении конфликта 
на Украине, поскольку альянс Будапешта и 
Вены может серьёзно затруднить предо-
ставление Украине помощи от Евросоюза.
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ННаашшее  ннааццииооннааллььннооее  ддооссттоояяннииее

Ю ный семинарист Иван 
Павлов решил посвя-
тить себя науке и в 

1870 году отправился из Рязани 
в Петербург.  

«Под влиянием литературы 
1860-х годов, в особенности Пи-
сарева, наши умственные ин-
тересы обратились в сторону 
естествознания, и многие из 
нас — в числе этих и я — реши-
ли изучать в университете ес-
тественные науки», — писал по-
том в «Автобиографии» Иван 
Петрович. 

Тогдашние правила не поз-
воляли принимать выпускни-
ков семинарии на физико-ма-
тематический факультет, по-
этому 31 августа 1870 года Пав-
лов сначала поступил на юри-
дический факультет Санкт-Пе-
тербургского университета. Че-
рез 10 дней, успешно сдав хи-
мию самому Дмитрию Менде-
лееву, молодой человек был за-
числен на первый курс есте-
ственного отделения физмата.  

Поступив в университет, 
Иван с энтузиазмом взялся за 
познание сложных дисциплин. 
Выбрав специализацией фи-
зиологию, он быстро вошёл во 
вкус: овладел методикой лабо-
раторных исследований и фи-
зиологического эксперимента, 
навыками работы с реактива-
ми, приборами и инструмента-
ми. Первые его опыты касались 
вопроса влияния гортанных 
нервов на кровообращение и 
нервов, влияющих на поджелу-
дочную железу.  

С самого начала студенче-
ской жизни Иван Павлов не-
отступно следовал своему пра-
вилу: его ничто не должно от-
влекать от науки. При поступ-
лении в университет он даже 
ходатайствовал о предоставле-
нии ему стипендии и едино-
временных пособий, чтобы не 
подрабатывать репетитором и 
не отрываться от учёбы и лабо-
раторных исследований. 

В дальнейшем Иван Петро-
вич всю свою жизнь провёл в 
лаборатории, избегая админи-
стративной работы. «Я сам при-
надлежу, не считая семьи, толь-
ко лаборатории, тут все мои 
интересы и помыслы», — писал 
он в 1923 году. 

Окончив университет, Пав-
лов решил посвятить себя фи-
зиологии, но без медицинского 
образования он не мог рассчи-
тывать на продолжение на-
учной карьеры в этой области. 
И в 1876 году молодой учёный 
поступил на 3-й курс Медико-
хирургической академии.  

Спустя два года в жизни Ива-
на Павлова произошло важней-
шее событие — знакомство с 
профессором Сергеем Петро-
вичем Боткиным. Основатель 
русской клинической медици-
ны оказал решающее влияние 
на мировоззрение молодого 
физиолога. Павлов проникся 
гуманистическими взглядами 
своего старшего товарища.  

В декабре 1879 года юноша с 
отличием окончил Медико-хи-
рургическую академию, а в ян-
варе 1880 года был принят в 
Институт врачей на возглав-
ляемую Сергеем Боткиным ка-
федру факультетской терапии. 

В 1880 году Иван Павлов при-
ступил к работе над докторской 
диссертацией. Он неутомимо 
трудился, проводил в лабора-
тории по 10 часов в день.  

21 мая 1883 года состоялась 
защита его докторской по теме 
«Центробежные нервы сердца».  

Весной 1884 года Павлов по-
лучил звание приват-доцента 
и в том же году отправился в 

научную командировку в Гер-
манию. В течение двух лет мо-
лодой учёный работал в лабо-
раториях Карла Людвига в 
Лейпциге и Рудольфа Гейден-
гайна в Бреславле. Среди его 
научных приоритетов той поры 
— исследования по нервно-мы-
шечной физиологии и изуче-
ние влияния блуждающего нер-
ва на левый желудочек сердца. 

В январе 1887 года И. Павлов 
возвратился в Россию и по-
пытался получить кафедру 
физиологии или фармаколо-
гии в одном из университетов. 
Нужные вакансии появились 
не сразу, зато среди них было 
место в его родной Медико-
хирургической академии — 
она уже называлась Военно-
медицинской. В апреле 1890 
года Иван Павлов был утвер-
ждён там профессором кафед-
ры фармакологии, а спустя 
пять лет стал профессором ка-
федры физиологии, которой 
руководил три десятилетия — 
до 1925 года. 

В том же 1890 году учёный 
стал заведующим отделом 
физиологии Института экспе-
риментальной медицины — 
второе место работы Павлова 
открывало ему возможность 
широкой самостоятельной 
работы.  

Лекции профессора отлича-
лись простотой изложения и 
наглядностью опыта. Он счи-
тал, что необходимо объеди-
нять теоретические курсы с 
практическими занятиями в 
единое целое. Военно-меди-
цинская академия позволяла 
ему осуществлять преимуще-
ственно педагогическую дея-
тельность, а Институт экспери-
ментальной медицины стал ме-
стом приложения научных и 
творческих сил. 

В течение многих лет Иван 
Павлов проводил исследова-
ния, благодаря которым изучил 
физиологию всей пищевари-
тельной системы, описал взаи-
мосвязи желудочно-кишечного 
тракта и центральной нервной 
системы. Он провёл ряд вы-
дающихся экспериментов, изу-
чавших роль нервной системы 
в деятельности пищеваритель-
ных органов.  

 

Физиологу Ивану Павло-
ву исполнилось 50 лет. 
Он был в расцвете сил 

и творческой мощи: крепкий, 
широкоплечий, но стройный, 
с порывистым и в то же время 
тончайшим, выразительней-
шим жестом, голубоглазый, с 
волнистыми тёмно-каштано-
выми волосами, тронутыми се-
диной.  

«Когда он утром входил или, 
вернее, вбегал в лабораторию, 
то вместе с ним вливалась си-
ла и бодрость, — вспоминал о 
Павлове один из талантливей-
ших его учеников Александр 
Самойлов. — Он вносил в ла-
бораторию всего себя — и свои 
мысли, и свои настроения. Всё, 
что им было вновь надумано, 
обсуждалось совместно всеми 
сотрудниками. Он любил спо-
ры, он любил спорщиков, он 
подзадоривал их».  

В 53 года мысли учёного за-
хватила «плёвая желёзка» со-
баки. Таинственный процесс 
превращения съеденной каши 
или хлеба в новые вещества, 
способные уже войти в состав 
живой протоплазмы, — процесс 
тончайший и многосложный, 
совершающийся глубоко в не-
драх тела и, казалось, навеки 
недоступный полному пости-
жению, — вдруг, на исходе ХIХ 

века, предстал перед глазами 
врачей и физиологов. 

«Почему мы так цепко ухва-
тились за слюнную методику и 
считаем её наитончайшим 
средством изучения функцио-
нирующей коры больших по-
лушарий? — вопрошал Иван 
Павлов. — Да потому, что реак-
ция слюною может поразитель-
но легко сделаться чувствитель-
нейшей реакцией коры на все 
и всяческие явления внешнего 
мира. Мы только должны не-
устанно благодарить судьбу за 
этот её счастливый дар. Если 
бы даже собака имела челове-
ческую речь, она вряд ли могла 
бы нам рассказать больше, чем 
рассказывает нам языком 
своей слюнной желёзки… «Раз-
личаешь ли ты, твоя высшая 
нервная система, одну восьмую 
музыкального тона?» — задаём 
мы животному вопрос. И я не 
могу себе представить, как пси-
холог своими способами мог 
бы вырвать у него на это ответ. 
«Да, различаю», — отвечает оно 
мне, физиологу, быстро, точно 
и достоверно — каплями своей 
слюны. Буквально ведь любое 
— звуковое ли, зрительное ли, 
кожное ли — раздражение мы с 
лёгкостью превращаем во вре-
менный раздражитель слюн-
ной желёзки. А что это значит? 
Это значит, что и зрительный, 
и слуховой, и кожный участки 
коры вступают в интимнейшую 
связь со слюнной реакцией. А 
раз так, то зачем нам искать 
другой индикатор для работы 
всех этих центров, когда трудно 
и придумать более тонкий, бо-
лее чувствительный и более 
простой показатель!.. Ну зачем 
мы простое будем менять на 
сложное? Нет! Мы нашей «плё-
вой желёзкой» довольны... Чу-
деснейший индикатор!»  

На рубеже двух столетий в 
клиниках уже и учили, и лечили 
по Павлову. Прозрачный, как 
слеза, чистейший желудочный 
сок собаки, впервые добытый 
Иваном Петровичем, спасал 
тысячи ребятишек, иссохшихся 
от страшных летних диарей и 
обречённых на смерть.  

В 1904 году Ивану Петровичу 
Павлову — первому из всех 
русских учёных — за классиче-
ские работы по пищеварению 
была присуждена Нобелевская 
премия в области медицины и 
физиологии.  

Поздравляя Ивана Павлова с 
Нобелевской премией — «бли-
стательным завершением пло-
дотворной 25-летней деятель-
ности, придавшей яркий блеск 
русскому имени», — Иван 
Сеченов пожелал ему и впредь 
работать с таким же успехом 
во славу Родины. В 1907 году в 
своих «Автобиографических 
записках» великий Сеченов на-
звал Ивана Павлова наравне с 
основоположником эндокри-
нологии французом Клодом 
Бернаром лучшим вивисекто-
ром Европы.  

Лабораторные псы, число 
которых доходило до 40, по 
указанию Павлова содержа-
лись с вниманием и заботой. 

«Справедливость требует 
сказать, что собака вывела че-
ловека в люди», — цитировал 
Иван Петрович известного 
российского зоолога Модеста 
Богданова.  

Павлов много раз предлагал 
поставить памятник собаке и в 
самом конце его жизни тот по-
явился в Ленинграде, в саду 
Института экспериментальной 
медицины. Открытие памят-
ника было приурочено к XV 
Международному конгрессу 

физиологов, проходившему в 
Ленинграде и Москве с 9 по 17 
августа 1935 года. 

«Это апофеоз собаки! Благо-
дарность человечества. Раз я 
поставил памятник собакам, 
считаю, что мои счёты с ними 
покончены», — заявил акаде-
мик Павлов. 

 

После получения Нобе-
левской премии И.П. 
Павлов создал новый 

раздел физиологической науки 
— физиологию высшей нерв-
ной деятельности, на основе 
открытого им феномена — 
условного рефлекса.  

Переход Павлова к изучению 
высшей нервной деятельности 
закономерен и обусловлен об-
щей направленностью его ис-
следований и его представле-
ниями о приспособительном 
характере деятельности орга-
низма человека в целом.  

В процессе многолетних ис-
следований закономерностей 
работы головного мозга Иван 
Павлов разрабатывал основ-
ные принципы деятельности 
мозга, такие как формирова-
ние ассоциативных связей при 
выработке условных рефлек-
сов, закономерности закреп-
ления и угасания условнореф-
лекторной деятельности, от-
крыл такое важное явление, 
как торможение нервных про-
цессов, а также законы ирра-
диации (распространения) и 
концентрации (т.е. сужения 
сферы деятельности), возбуж-
дения и торможения.  

Подробное исследование 
этих базовых процессов нерв-
ной системы позволило учёно-
му внести значительный вклад 
в разработку такой существен-
ной проблемы, как механизмы 
сна, его отдельные фазы, при-
чины нарушений сна при ряде 
невротических заболеваний.  

Огромную роль сыграло уче-
ние Павлова о типах нервной 
системы, которое базируется на 
представлениях о силе, урав-
новешенности и подвижности 
процессов возбуждения и тор-
можения в нервной системе.  

В исследованиях Ивана Пав-
лова были найдены экспери-
ментально обоснованные че-
тыре основных типа нервной 
системы, которые эмпирически 
выделялись предшествующими 
учёными (холерический, флег-
матический, сангвинический и 
меланхолический типы нерв-
ной системы). Все эти исследо-
вания позволили И.П. Павлову 
сформулировать важнейшую 
отличительную особенность в 
работе головного мозга чело-
века, заключающуюся в фор-
мировании у него не только 
первой сигнальной системы 
(характерной также и для жи-
вотных), но и второй сигналь-
ной системы — основы речевой 
функции человека, его способ-
ности к письму, обобщениям. 

В последние годы Иван Пав-
лов всё глубже и глубже погру-
жался в изучение психологии. 
Он готовился стать не только 
психологом, он говорил о не-
отложной для него необходи-
мости изучить историю мате-
риальной культуры, историю 
человечества, языкознание. 
Павлов готовился стать лин-
гвистом. Зачатки учения о че-
ловеческой речевой сигналь-
ной системе и о её расстрой-
ствах — это научное наследие 
и завещание И.П. Павлова его 
ученикам. 

Фундаментальные труды 
первого русского нобелевского 
лауреата получили междуна-

родное признание: он был из-
бран почётным членом 125 ака-
демий, научных обществ, уни-
верситетов, в том числе 63 за-
рубежных. 

 

Несмотря на свой глубо-
кий патриотизм, Иван 
Павлов критически от-

носился к любой власти. Но го-
ды его исследовательской и 
преподавательской деятельно-
сти совпали с революционной 
ситуацией в России. Известие о 
поражении страны в Русско-
японской войне учёный встре-
тил словами: «Наш флот по-
топлен, разгромлен, разбит. 
Нет, с этой гнилью нужно кон-
чать!» В 1905 году Павлов при-
нял участие в организации не-
легального союза профессоров, 
за что попал в чёрный список 
царской тайной полиции.  

«Революционное движение 
1905 года сначала захватило 
Ивана Петровича, — писал его 
ученик и друг Леон Орбели, — 
но первые же капли крови, свя-
занные с революционными 
волнениями, напугали его. Он 
целиком ушёл в науку».  

Когда свершилась Февраль-
ская буржуазно-демократиче-
ская революция, Павлов питал 
надежду, что «в демократиче-
ской России, при демократи-
ческом правительстве в отно-
шении науки всё изменится 
радикально».  

Осенью 1917 года учёному с 
мировым именем исполни-
лось 68 лет. Он был ошарашен 
свержением Временного пра-
вительства и не верил, что 
большевики удержат в руках 
государственную власть и 
справятся с разрухой. Не верил 
и этого не скрывал.  

«Я воодушевлён другой ве-
рой, — заявлял Павлов, — ве-
рой в науку, которая проник-
нет, наконец, во все уголки че-
ловеческой натуры и научит 
человека искать истинного 
счастья не только для себя од-
ного, но и для других».  

Сосредоточенная мысль учё-
ного И.П. Павлова способна бы-
ла пронизывать хаотическую 
толщу фактов из области есте-
ствознания; он с лёгкостью 
вскрывал их взаимосцепление, 
их взаимодействие. Он мог с 
математической точностью 
предсказать то или иное явле-
ние из этой сферы. Природа 
одну за другой отдавала ему 
глубочайшие тайны живого ор-
ганизма. Но как будто толщей 
из непроницаемого для взоров 
свинца было закрыто от него 
даже ближайшее будущее его 
Родины. Говорят, что именно 
Иван Павлов стал главным про-
тотипом булгаковского профес-
сора Филиппа Филипповича 
Преображенского. 

С началом Гражданской вой-
ны работа в лабораториях Ива-
на Павлова практически оста-
новилась, прекратились нахо-
дящиеся на взлёте исследова-
ния по условным рефлексам. 
Животные голодали. Часто гас-
ло электричество — Иван Пет-
рович оперировал с лучиной. 
«Работа почти совсем прекра-
тилась. Свечей и керосина нет, 
и электричество подаётся на 
ограниченное количество ча-
сов. Плохо, очень плохо. Когда 
же наступит поворот к лучше-
му?» — тревожился Павлов. 

Знаменитый учёный с помо-
щью друзей и заграничных свя-
зей мог бы эмигрировать. Тем 
более что Ивана Петровича на-
стойчиво обхаживали учёные 
ряда стран, в том числе и США. 
В ноябре 1919 года шведский 

Красный Крест даже предложил 
обменять учёного Ивана Пав-
лова на лекарства для петро-
градских больниц. 

Но что ждало его на Западе? 
В лучшем случае — скромная 
жизнь в отставке среди чужой 
культуры, где он, чрезвычайно 
гордый человек, зависел бы от 
благотворительности коллег и 
не смог продолжать научную 
работу, составлявшую смысл 
его жизни. Поэтому 70-летний 
И.П. Павлов без энтузиазма от-
носился к перспективе поки-
нуть родную страну.  

Он стал посылать в Совнар-
ком тревожные письма о бед-
ственном положении отече-
ственных учёных и науки. В 
Кремль, к В.И. Ленину, был 
срочно приглашён Максим 
Горький. Владимир Ильич 
предложил ему возглавить пра-
вительственную комиссию, за-
данием которой было срочно 
изыскать все средства, все спо-
собы, чтобы сохранить научные 
лаборатории и поддержать са-
мих учёных. Особо были выде-
лены лаборатории И. Павлова.  

«В 1919 году я в качестве од-
ного из трёх членов «Комиссии 
помощи профессору Ивану 
Петровичу Павлову» пришёл в 
институт экспериментальной 
медицины, чтобы узнать о нуж-
дах знаменитого учёного, — 
вспоминал Горький. — «Собак 
нужно, собак! — горячо и строго 
заявил он. — Дров давайте. Если 
можно. Продукты я получаю из 
«Дома учёных». В комнате было 
так же холодно, как и на улице. 
Иван Петрович — в толстом 
пальто, на ногах валяные бо-
тинки, на голове шапка». 

Бедствия выдающегося учё-
ного Ивана Павлова в годы 
Гражданской войны неудиви-
тельны: советский нарком про-
довольствия Александр Цюру-
па в 1918 году пережил не-
сколько голодных обмороков.  

Удивительно другое: на-
сколько быстро в тех тяжелей-
ших условиях отреагировал на 
обращение Ивана Павлова 
В.И. Ленин. Какая бы ещё 
власть, кроме большевист-
ской, приняла уникальное по-
становление «Об условиях, 
обеспечивающих нормальную 
работу академика И.П. Павло-
ва и его сотрудников»?  

Постановление появилось 24 
января 1921 года, а уже в 1923 
году Иван Павлов писал за гра-
ницу своему ученику Борису 
Бабкину: «Моя работа разво-
рачивается в широких масшта-
бах. У меня собралось много 
работников, и я не в состоянии 
принять всех желающих». 

В 1925 году специально «под 
Павлова» был основан Инсти-
тут физиологии АН СССР, ко-
торый он возглавил. Под Ле-
нинградом, в Колтушах, по-
явилась биологическая стан-
ция — настоящий город науки, 
— на которую правительство 
СССР выделило 12 млн рублей. 
Ежегодно там работали десят-
ки советских и зарубежных 
физиологов: стажироваться у 
Павлова было почётно.  

«Советское правительство 
создало для И.П. Павлова такие 
условия работы, которых ни-
когда и нигде не имел ни один 
физиолог», — писал академик 
Георгий Надсон.  

Мог ли Иван Павлов не оце-
нить щедрость правительства, 
если вспомнить, что классиче-
ские исследования в области 
физиологии пищеварения и 
высшей нервной деятельности, 
выполненные до революции в 
Институте экспериментальной 
медицины, финансировались 
лишь за счёт «просвещённой 
благотворительности»? Не раз 
возвращаясь к вопросу об от-
ношении царской власти к нау-
ке, учёный отмечал ничтож-
ность средств, отпускаемых на 
экспериментальную биологию. 

Советская власть и выдаю-
щийся учёный Иван Павлов в 
конце концов пришли-таки к 
общему знаменателю. Вот от-
рывки из его выступлений в 
1935 году: «Я много раз жало-
вался на тягость жизни. Теперь 
я хочу сказать другое. Мне ка-
жется, что в нашей жизни на-
ступает хорошее…». «На моей 
Родине идёт сейчас грандиоз-
ная социальная перестройка. 
Уничтожена дикая пропасть 
между богатыми и бедными. И 
я хочу жить ещё до тех пор, 
пока не увижу её окончатель-
ных результатов». 

«Это была цельная фигура, 
которая одинаково относилась 
и к своей профессиональной 
работе, и к общественной, к 
оценке научных данных и яв-
лений общественной жизни, — 
писал о своём учителе акаде-
мик Леон Орбели, разделивший 
с Иваном Павловым 30 лет тру-
дов и жизни. — До тех пор пока 
у него бывали сомнения — будь 
то сомнение в правильности 
наблюдаемых фактов, или пра-
вильности высказанных гипо-
тез, или в оценке событий об-
щественной жизни, — это его 
угнетало, делало его резким, 

грубым, сердитым. Но как толь-
ко наступали хорошие, поло-
жительные результаты, они 
приводили его в состояние вос-
торга, удовлетворения, и этой 
удовлетворённости он никогда 
не мог скрыть». 

 

Девятого августа 1935 го-
да в Таврическом дворце 
в Ленинграде начал ра-

боту XV Международный фи-
зиологический конгресс. Пол-
торы тысячи делегатов от три-
дцати семи государств мира. 
Участники конгресса увенчали 
Ивана Павлова — первого и до 
сих пор единственного среди 
учёных — званием «старейши-
ны физиологов мира».  

Всё смолкло, и человек, став-
ший легендарным ещё при 
жизни, произнёс первые слова 
своей знаменитой речи:  

— Объявляю заседание XV 
Международного конгресса 
физиологов открытым. В моём 
лице наша отечественная фи-
зиология приветствует доро-
гих товарищей, собравшихся 
со всех концов мира. 

И вдруг «старейшина физио-
логов мира» беспримерно сло-
мал вековые стереотипы ми-
ровых учёных съездов. Его 
вступительное слово превра-
тилось в страстную политиче-
скую речь. Академик Иван 
Павлов поднял вопрос об угро-
зе новой мировой войны: 

— Мы все добрые товарищи, 
даже во многих случаях свя-
занные между собой явными 
дружескими чувствами. Мы 
работаем на рациональное, 
окончательное объединение 
человечества. Но разразись 
война, и многие из нас станут 
во враждебные отношения 
друг к другу именно на нашей 
научной плоскости, как это бы-
вало не раз. Мы не захотим 
встречаться вместе, как сейчас. 
Даже взаимная научная оцен-
ка друг друга станет другой.  

Я могу понимать величие 
освободительной войны, од-
нако нельзя вместе с тем от-
рицать, что война по существу 
есть звериный способ реше-
ния жизненных трудностей, 
способ, недостойный челове-
ческого ума с его неизмери-
мыми ресурсами. 

Делегации фашистских 
стран, в частности немецкая, 
вначале вяло аплодировали 
ему, затем перестали.  

— Я счастлив, — бросил 
Иван Павлов в бурю аплодис-
ментов, — я счастлив, что пра-
вительство моей могучей Ро-
дины, борясь за мир, впервые 
в истории провозгласило: «Ни 
пяди чужой земли!» 

Речь академика Павлова 
всколыхнула учёных всего 
мира. 

— То преследование науки, 
какое мы видим в Германии, — 
отметил французский физио-
лог Луи Лапик, — заставляет 
каждого из нас вмешаться в 
жизнь этого государства, чтобы 
протестовать. Особенно мы 
обязаны это сделать, когда дело 
касается СССР, где для науки 
делается так много, как ни в 
одной стране.  

— Согласен с теми мыслями 
об опасности войны, которые 
высказал в своей речи на от-
крытии конгресса академик 
Иван Петрович Павлов, — за-
явил профессор Герман Жак 
Иордан из Голландии. — На 
Международном физиологиче-
ском конгрессе мы знакомимся 
с народами СССР, и я ручаюсь, 
что после этого конгресса не 
будет ни одного делегата, кото-
рый бы уехал отсюда, не будучи 
другом Советской страны.  

— Я хочу, высокочтимый 
учитель, прежде всего выразить 
чувства почтения, восхищения, 
любви, которые мы все испы-
тываем по отношению к Вам, 
— обратился к Павлову англий-
ский профессор Арчибальд 
Хилл. — Я думаю, не существует 
ни одной области обществен-
ных наук, которую одна лич-
ность возглавляла бы так бес-
спорно, как Вы возглавляете 
физиологию. Вы являетесь гла-
вой физиологов мира. Мои рус-
ские товарищи! Мы, загранич-
ные научные работники, очень 
рады своему приезду в СССР и 
рады познакомиться с нашими 
русскими коллегами. Одна из 
ваших газет правильно пишет, 
что этот конгресс — крупней-
шее событие в культурной жиз-
ни Советского Союза, а также в 
научной и культурной жизни 
всего мира. Представители ми-
ровой научной мысли увидели 
прогресс в науке советских дру-
зей, а также создание нового, 
бесклассового общества.  

17 августа, во время приёма 
делегатов XV Международного 
конгресса физиологов в Кремле 
Председателем Совнаркома 
СССР Вячеславом Молотовым, 
поднялся «старейшина физио-
логов мира». 

— Вы слышали и видели, — 
сказал Иван Павлов, обраща-
ясь к иностранным делегатам, 
— какое исключительно бла-

гоприятное положение зани-
мает в моём отечестве наука. 
Сложившиеся у нас отноше-
ния между государственной 
властью и наукой я хочу про-
иллюстрировать одним только 
примером: мы, руководители 
научных учреждений, нахо-
димся прямо в тревоге и бес-
покойстве по поводу того, бу-
дем ли мы в состоянии оправ-
дать все те средства, которые 
нам предоставляет правитель-
ство. (Вячеслав Молотов с ме-
ста: «Уверены, что безусловно 
оправдаете!») 

— Как вы знаете, я — экспе-
риментатор с головы до ног. 
Вся моя жизнь состояла из экс-
периментов. Наше правитель-
ство — также эксперимента-
тор, только несравненно более 
высокой категории. 

XV Международный кон-
гресс физиологов стал анти-
фашистским форумом. Таким 
его сделал И. Павлов. Неожи-
данное политическое выступ-
ление Ивана Петровича на учё-
ном конгрессе оказалось глу-
боко продуманным — это был 
его сознательный вклад в уси-
ление оборонной мощи социа-
листического Отечества. 

Такой же любовью к СССР 
вдохновлено и предсмертное 
обращение академика Павлова 
к советской молодёжи. Говорят, 
его английский перевод можно 
было увидеть почти в каждой 
американской лаборатории. 

— Что бы я хотел пожелать 
молодёжи моей Родины, по-
святившей себя науке? Прежде 
всего — последовательности. 
Об этом важнейшем условии 
плодотворной научной работы 
я никогда не смогу говорить 
без волнения. Последователь-
ность, последовательность и 
последовательность!  

С самого начала своей работы 
приучите себя к строгой после-
довательности в накоплении 
знаний. Изучите азы науки, 
прежде чем пытаться взойти на 
её вершины. Никогда не бери-
тесь за последующее, не усвоив 
предыдущее. Никогда не пы-
тайтесь прикрыть недостатки 
своих знаний хотя бы и самыми 
смелыми догадками и гипоте-
зами. Как бы ни тешил ваш взор 
своими переливами этот мыль-
ный пузырь, он неизбежно лоп-
нет, и ничего, кроме конфуза, у 
вас не останется. Приучите себя 
к сдержанности и терпению. 
Научитесь делать чёрную рабо-
ту в науке. Изучайте, сопостав-
ляйте, накапливайте факты! Как 
ни совершенно крыло птицы, 
оно никогда не смогло бы под-
нять её ввысь, не опираясь на 
воздух. Факты — это воздух учё-
ного! Без них вы никогда не 
сможете взлететь. Без них ваши 
«теории» — пустые потуги. Но, 
изучая, экспериментируя, на-
блюдая, старайтесь не оставать-
ся у поверхности фактов. Не 
превращайтесь в архивариусов 
фактов. Пытайтесь проникнуть 
в тайну их возникновения. На-
стойчиво ищите законы, ими 
управляющие. 

Второе — это скромность. 
Никогда не думайте, что вы уже 
всё знаете. И как бы высоко ни 
оценивали вас, всегда имейте 
мужество сказать себе: «Я — 
невежда». Не давайте гордыне 
овладеть вами. Из-за неё вы 
будете упорствовать там, где 
нужно согласиться, из-за неё 
вы откажетесь от полезного со-
вета и дружеской помощи, из-
за неё вы утратите меру объ-
ективности. В том коллективе, 
которым мне приходится ру-
ководить, всё делает атмосфе-
ра. Мы все впряжены в одно 
общее дело, и каждый двигает 
его по мере своих сил и воз-
можностей. У нас зачастую и не 
разберёшь, что «моё» и что 
«твоё». Но от этого наше общее 
дело только выигрывает. 

Третье — это страсть. Пом-
ните, что наука требует от че-
ловека всей его жизни. И если у 
вас было бы две жизни, то и их 
бы не хватило вам. Большого 
напряжения и великой страсти 
требует наука от человека. 
Будьте страстны в вашей рабо-
те и в ваших исканиях! 

Наша Родина открывает 
большие просторы перед учё-
ными, и нужно отдать должное 
— науку щедро вводят в жизнь 
в нашей стране. До последней 
степени щедро! Что ж говорить 
о положении молодого учёного 
у нас? Здесь ведь всё ясно и так. 
Ему многое даётся, но с него 
многое спросится. И для моло-
дёжи, как и для нас, вопрос че-
сти — оправдать те большие 
упования, которые возлагает на 
науку наша Родина.  

Величайшего физиолога ми-
ра Ивана Павлова не стало 27 
февраля 1936 года. В тот день 
газета «Правда» вышла со стать-
ёй знаменитого физика Петра 
Капицы: «Гениальных учёных 
мало, но ещё реже гениальный 
учёный совмещается с большим 
человеком. Иван Петрович Пав-
лов принадлежал к этим редким 
исключениям…» 

Любовь ЯРМОШ.

Старейшина физиологов мира
Осенью 1870 года на юридический 

факультет Санкт-Петербургского уни-
верситета поступил юноша Иван Пав-
лов. Родился он в Рязани 26 сентября 
1849 года в семье священника Петра 
Дмитриевича Павлова. Отец его неко-
торое время преподавал греческий язык 
и латынь в Рязанском духовном учили-
ще. Своеобразие в характере и во взгля-
дах Петра Дмитриевича определяли 
уклад в его семье и особый строй вос-
питания детей. Павлов был человеком 
большой воли, высоких понятий о лич-
ной нравственности, общественном 
долге и ненавидел всякое искательство 
перед вышестоящими. За многие нов-
шества и затеи в деле воспитания де-
тей Петра Дмитриевича считали воль-
нодумцем и даже осуждали. В саду у 
Павловых стояли параллельные брусья, 
шесты для лазания, висели кольца и 
трапеции для их сыновей. 

Мать, Варвара Ивановна Успенская, 
образования не имела, но благодаря 
природному уму и сильному характеру 
стала хорошей воспитательницей 
своим детям. Иван был старшим ре-
бёнком в семье — после него она родила 
ещё девять детей, но три сына и дочь 
умерли в младенческом возрасте. Ваня 
— высокий, сильный и подвижный маль-
чик — с детства помогал родителям 
по хозяйству и находил при этом время 
на игры и чтение.  

Тяжёлый, громоздкий, работы рязан-
ских мастеров книжный шкаф Петра 

Дмитриевича был до отказа набит кни-
гами далеко не духовного содержания. 
На этих полках можно было встретить 
имена Белинского и Писарева, Черны-
шевского и Добролюбова. Отец Пётр — 
страшно сказать! — выписывал даже 
журнал «Современник». 

Ученику Рязанской духовной семинарии 
Ване Павлову в отцовском книжном шка-
фу попалась в руки удивительная книга, 
очень заинтересовавшая юношу, — «Реф-
лексы головного мозга» И.М. Сеченова. 

Если главою русского революционно-
го движения 1860-х годов был Николай 
Чернышевский, которого потом высоко 
ценил В.И. Ленин, то могучей движущей 
силой бурного научного подъёма этой 
эпохи — Иван Сеченов. Не только осно-
воположник, но и пламенный проповед-
ник материалистической науки о жи-
вом мозге. Эхо его знаменитых обще-
доступных лекций раскатывалось то-
гда по всей России, достигая самых глу-
хих её уголков.  

Книга Сеченова «Рефлексы головного 
мозга», настолько потрясшая юношу 
Павлова, передавалась под полою, как и 
«Что делать?» Чернышевского. Разгра-
ничить влияние этих двух гениальных 
произведений на юношество 1860-х го-
дов невозможно, как невозможно ото-
рвать материалистическую науку от 
революции. И в революцию, и в науку 
русская молодёжь 1860-х шла во имя 
одной и той же цели: послужить осво-
бождению народа.


